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ОБРАЩЕНИЕ
XXII ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО СЪЕЗДА ВЛКСМ 

В ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР 
1ХХН чрезвычайный съезд ВЛКСМ принял решение о за- 

в.ршении политической роли ВЛКСМ как федерации комму- 
ндртических союзов молодежи. К этому решению нас при- 
вел осознание невозможности продолжения деятельности 
всесоюзной структуры, не соответствующей новым реалиям 
национально-государственного устройства бывшего Союза 
ССР. Согласно решению съезда, завершена деятельность цен
тральных выборных органов, ликвидирован аппарат ЦК 
ВЛКСМ. Исходя из воли народов республик к обретению 
подлинного суверенитета, съезд определил правопреемника
ми ВЛКСМ республиканские и региональные союзы молоде
жи, которые вступают в период своего самоопределения и 
решения вопросов будущего молодежного движ-ения совмест
но с органами власти республик.

По мнению съезда, возможность образования любой меж
республиканской структуры определяется только в ходе до
говорного процесса между независимыми и самостоятельными 
республиканскими и региональными союзами молодежи.

Такие решения открывают возможность использования соб
ственности ВЛКСМ в интересах молодежных организаций всех 
республик.

ОБРАЩЕНИЕ
ДЕЛЕГАТОВ XXII ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО СЪЕЗДА 

ВЛКСМ ОТ ЛКСМ РСФСР
К ЧЛЕНАМ ЛКСМ РСФСР

Дорогие друзья, товарищи по Союзу!
XXII чрезвычайный съезд принял решение о прекращении 

деятельности ВЛКСМ как федеративного объединения мо
лодежных организаций страны. Его правопреемником на 
территории РСФСР является ЛКСМ РСФСР. Такой шаг 
был вызван сложившейся политической ситуацией в стране, 
возникновением на территории СССР суверенных государств, 
необходимостью осуществления молодежной политики на 
уровне суверенных республик, т. к. это входит в их компе
тенцию.

Однако завершение политической роли ВЛКСМ как феде
рации молодежных союзов не означает прекращения либо 
приостановления деятельности республиканских союзов мо
лодежи, в том числе и ЛКСМ РСФСР. Необходимость суще
ствования в России организации, способной защитить интересы 
молодых людей, помочь им найти свое место в жизни, по- 
прежнему остается. Такую роль может играть комсомол Рос
сии. Но для этого необходима его кардинальная реорганиза
ция: принятие общественного статуса организации, смена ее 
названия, отказ от ориентации на какую-либо одну идеоло
гию, создание условий для самоопределения ее членов, стоя
щих на позициях различных политических сил. Эти задачи 
должна решить конференция ЛКСМ РСФСР, которая сос
тоится 19—20 октября 1991 года.

Мы призываем вас определиться в своем отношении к орга
низации и найти способ участвовать в ее работе в новых 
условиях. ‘ .

А вы слышали?
ЕКАТЕРИНБУРГ. При провер

ке наличия и порядка хране
ния оружия в Верх-Исетском 
районном отделе милиции бы
ло обнаружено, что отсутству
ет табельный пистолет одного 
из участковых милиционеров. 
Подобный случай — не пер
вый.

ПОЛЕВСКОЙ. «Уникум» — 
так называется детский твор
ческий коммерческий центр, 
открывшийся на днях в горо
де. В его задачи входит обуче
ние детей основам компьютер
ной грамотности, бизнеса. 
Здесь будут работать несколь
ко кружков технического твор
чества, а в двух пустующих 
школьных швейных мастер
ских «Уникум» открывает цехи 
по пошиву одежды. Руководст
во центра считает, что пора 
легализовать детский труд, по
этому за работу здесь дети бу
дут получать деньги.

КАРПИНСК. В буквальном 
смысле понимает принцип ры
ночных отношений директор 
совхоза «Храмцово». Недавно 
он поставил представителей 
СРСа « Вахрушеву гол ь» »пеоед 
фактом повышения им цены 
на совхозный картофель с руб
ля до полутора, объяснив это 
тем, что горожане купят, так 
как никуда не денутся. Повы
сили «ударники полей» заку
почные цены и на морковь, и 
на капусту. Принцип «гочи 
«капусту» за капусту», конеч
но. популярен, но следует за
метить. что делается все это 
вопреки решению облисполко
ма, установившего верхнюю 
закупочную цену для карто
феля и других овощей в преде
лах одного рубля.

РЕВДА. Кто из нас в детстве 
не переписывался с зарубеж
ным другом? Пописывал пись
ма сверстнику в Америку и 
один ревдинский мальчик. Поз
же он вырос, стал тренером по 
плаванию в местном ДК. но пе
реписку не бросил и изред
ка — из вежливости — вставлял 
в письмо фразу: «а то и 
приехал бы ты, друг любез
ный: места у нас тут на Ура
ле — ягодные...». Друг взял — 
и приехал. И не один, а с ком
панией еще 7 человек, и все — 
американцы. Равдинские вла
сти перед неожиданной бедой 
не спасовали — быстро прибра
ли лучшие номера в местной 
гостинице, организовали специ

альное питание в ресторане 
«Металлург», показали ягодные 
места. Но не уберегли гостей: 
• показала наша Действитель
ность им свое волчье лицо. В 
Екатеринбурге,~ в двух шагах 
от вожделенной Ревды, загра
ничных гостей пошло обокра
ли, изрядно облегчив их багаж.

НОВАЯ ЛЯЛЯ. Педколлекти
вы школ города предъявили 
райсовету ультиматум, в кото
ром ни много ни мало 8 пунк
тов. Среди требований: повы
шение зарплаты учителей до 
среднего уровня в России, 
обеспечение жильем, снабже
ние художественной, методи
ческой, научной литературой. 
Большинство учителей этого 
лесозаготовительного и дерево- 
пе ре рабат Бывающего района до 
сих пор не имеют запаса дров 
на зиму. В случае отказа вы
полнить требования учителя 
предупредили о возможной за
бастовке.

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. 5 Лет 
и 5 миллионов рублей надо 
Пироговскому совхозу для об
новления дойного стада, зара
женного лейкозом. В свое 
время главный ветврач района 
Егор Бикулов распорядился 
выращивать лейкозный молод
няк до пятнадцатимесячного 
возраста. Так болезнь распро
странилась по всем фермам. 
Есть подозрение, что сейчас бо
леет восемьдесят процентов 
животных. Но лишних 5 милли
онов нет ни у агрокомбината 
«Урал», к которому относится 
совхоз, ни в областном агро
комитете. Да и со временем 
плохо — пища нужна ежеднев
но

СЕВЕРОУРАЛЬСК. «Взносы 
будут делать деньги, а не ле
жать мертвым грузом» — пос
читали лидеры независимого 
профсоюза горняков города, за
регистрировав собственное ком
мерческое предприятие. Пойти 
на этот шаг горняков застави
ли не только пустые полки ма
газинов. но и отсутствие в го
роде каной бы то ни было аль
тернативы устоявшимся торго
вым структурам. Первый проф
союзный магазин готовится к 
открытию в горняцком посел
ке Черемухово. будет такой и 
в городе. А пока, оставив за
бои, вчерашние рудокопы ос
ваивают коммерцию, ищут по
ставщиков.

УРАЛ-АКЦЕПТ.

МЫ помним
О ВАС

и хотим хоть чем-то помочь. 
Возможно, поэтому 1 октября 
объявлен Днем пожилых. Мо
жет быть, хоть в этот день 
мы вспомним о тех старых, 
беспомощных людях, что жи
вут рядом с нами. Они, ро
дившиеся на сломе эпох, не
мало испытали в жизни. Сего
дняшняя нищета — еще одно 
испытание. За что?

Орджоникидзевский райком 
умирающего комсомола решил 
организовать бесплатные обе
ды в столовой № 7 для 33 
пенсионеров, которым неотку
да ждать помощи. Только от 
нас. Молодых и сильных.

Облисполком принял реше
ние поддержать инициативы 
комсомольцев и найти возмож
ность для создания подобных 
столовых во всех районах на
шего города.

Ю. ВАГАНОВА.

ДАН ПРИКАЗ -
ОПЯТЬ НА ЗАПАД

Нашумевший путч спугнул 
заключение Союзного догово
ра, а вместе с ним и нала
живающиеся контакты с за
рубежными . странами по об
мену научными кадрами. Так, в 
Уральский университет им. 
А. М. Горького вернулись с 
каникул 37 студентов из Мон
голии, ранее обучавшихся 
здесь. Вместе с ними приеха
ла и группа в десять человек,

СТАНДАРТНЫЙ БИЗНЕС
Кто не знал — знайте: с 

1 октября в нашем городе 
открылся Уральский эконо
мический колледж. Теперь 
любой- .желающий — зачис
ление бел. экзаменов — смо
жет стать' за два года ме- 
нсдже'ро-м малого бизнеса,, 
квалифицированным работ

ДЕРЕВЬЯ
Наша газета уже писала о 

предстоящей вырубке леса на 
территории медгородка Юго- 
Западного района в том ме
сте, где будет строиться новый 
корпус инфекционного отделе
ния 40-й больницы.

И вот 27 августа с утра лес 
все-таки начали рубить, и се
годня спорить уже не о чем. 
По подсчетам, вырублено 1200 
деревьев, правда, везде, где 
позволял проект, деревья ста
рались щадить.

— Насколько необходима бы
ла эта акция? — спросила я у 
лица заинтересованного, заве
дующего инфекционным кор
пусом 40-й больницы Алек
сандра Григорьевича Егорова, 
и услышала:

— Наше отделение, обслу
живающее практически весь 
город, рассчитано всего на 120 
коек и лаже «задействовав» все 
коридоры, мы сможем лечить 
одновременно всего 250 чело
век. И многим больным при
ходится отказывать. Но ведь

которые будут учиться у нас 
русскому языку по включен
ной форме обучения в тече
ние одного года.

По словам проректора уни
верситета по международно
му сотрудничеству В. Н. Шти- 
нова, это на ближайшее вре
мя—единственные зарубежные 
студенты в университете. Как 
стало известно после поездки 
В. Н. Штинова в Москву, ру
ководители зарубежных стран 
не спешат сотрудничать с на
ми в области образования. 
Россия или Союз: кто надеж
нее? Выбор пока не сделан.

ником банка или референ
том со знанием - иностранно
го языка. Правда, для этого 
нужно иметь некоторую сум
му денег, а лучше -предпри
ятие, которое желает «ку
пить» для вас знания и ди
плом. В том, что вы получи
те не только диплом, но и

УМИРАЮТ СТОЯ
это — инфекционные заболе
вания! i

Кроме того, корпус наш по
строен в 1969 году по совер
шенно непродуманному про
екту. II когда мы вынуждены 
отправлять больных женщин 
на роды в обычный роддом, 
а больных с брюшным тифом, 
которым необходима опера
ция, — в хирургию нашей же 
больницы, то чувствуем себя, 
мягко говоря, неуютно. Того |и 
гляди, начнется перекрестное 
заражение. Новый корпус, рас
считанный на 300 мест и хо
рошо оборудованный, решит 
все наши проблемы.

— Распространились слухи 
о том, что в новом здании бу
дут лечить больных СПИДом, 
это напугало многих окрест
ных жителей. Ходят какие-то 
мрачные толки о неких «ин
фекционных» складах...

—■ Это действительно только 
слухи. По постановлению Со
вета Министров и ЛЛинздрава 
СССР, все выявленные боль
ные СПИДом направляются

А ЕМУ - В ДРУГУЮ
СТОРОНУ

Преподаватель зарубежного 
университета читает полный 
курс своих лекций. Им оказал
ся професор Тихоокеанского 
университета, доктор полито
логии Сет Синглетон. На ви
зитной карточке профессора 
значится: «Орегон, США».

С понедельника, т. е. с 30 
сентября, Сет Синглетон в те

знания, сомневаться не при
ходится. «Все наши сотруд
ники . — преподаватели 
свердловских чузов, а треть 
из них — кандидаты и 
доктора наук, — говорит ди
ректор колледжа Перелыги- 
на Елена Борисовна. — Ме
тодики, преподавание — все. 
по международным стандар
там. Например, не сдал с. 
первого раза экзамен — 

на лечение в Санкт-Петербург 
(больницу на Усть-Ижоре). В 
Екатеринбурге лечить никого 
не будем. Больше, я думаю, 
людей должно испугать то, что 
существующий инфекционный 
корпус не имеет очистных со
оружений, и все сточные во
ды отсюда поступают в общую 
городскую канализационную 
систему необеззараженными. 
Вот это — страшно.

В больнице мне сказали, что 
когда через два года строи
тельство будет закончено, вок
руг корпуса посадят яблони, 
акации и даже пирамидальные 
тополя... По погибший лес 
жалко. Остается верить, что 
обсуждавшая этот вопрос ко
миссия, в состав которой вхо
дили компетентные люди из 
различных организаций, начи
ная с СЭС и кончая прокура
турой, действительно не наш
ли альтернативного места для 
корпуса. И деревья погибли 
не зря.

Т. ТАН ИЧ ЕВА.

чение трех недель по четыре 
часа в день и четырежды в 
неделю будет читать лекции 
по мировой политике студен
там - политологам Уральского 
университета.

— Мало того, — удивляют
ся русские коллеги профессо
ра, — что он за свой счет 
приехал к нам, так он еще и 
получать будет меньше, чем 
дома.

Вот уж действительно — по
литика...

В. ПЕНКИН,

пересдачи для тебя не бу
дет, остальные предметы 
можешь изучать дальше, а 
по несданному — слушай 
курс лекций с самого нача
ла. Так принято во всем ми
ре».

Что ж, принято так приня
то. Пора и нам учиться биз
несу без скидок на мировую 
провинцию.

Т. СНЕГИРЕВА.

Патент на инициативу

КАК ОТНЯТЬ ХЛЕБ
У БРОКЕРА

Фоторепортаж
В партийном архив®, где хранятся чьи-то клятвы 

в верности, надежды, обещания, заявления о при
еме в лучшую жизнь, — чисто, аккуратно, прохлад
но.

Чем отличается цивилизо
ванный рынок от нашего? Да 
тем, что при здоровой эконо
мике выигрывает прежде все
го производитель. Продавцы, 
посредники, распределители 
здесь на вторых ролях, они не 

«..являются хозяевами положе
ния.

Иное дело советский рынок. 
Если завод, к примеру, хочет 
столкнуть» на бирже партию 
труб за 100 тысяч рублей, то 
5—10 тысяч оседает в карма
не у посредника. Одна сдел
ка, вторая, третья... Так набе
гают суммы, превышающие по
рой прибыли предприятий-мо
нополистов.

Впору спросить: где же 
справедливость?! Но экономи
ка не подвластна этическим 
категориям, . Когда кругом 
сплошной дефицит, когда на
рушены традиционные связи, 
предприимчивые брокеры про
сто обречены на успех. 
И все-таки и у них появля
ются конкуренты.

С июля в Екатеринбурге 
действует ннформапионно-ком- 
мерческая сеть (ИКС). Создан 
компьютерный банк данных. 
Здесь по минимальным рас
ценкам (до 50 рублей) можно 
узнать, кто и что хотел бы 
продать, купить, обменять. 
Возможно заключение догово
ров на абонементное информа
ционное обслуживание.

— Пока что предприятия не 
очень активно используют наш 
банк данных, — рассказывает 
заместитель генерального ди
ректора Уральского исследо
вательского центра информа
ции, руководитель информа
ционно - коммерческой сети 
Сергей Губин. — Но это нас 
не пугает. Видимо, они еще не 
поняли, какие выгоды сулит 
им сотрудничество с нами. Или 
просто не знают о нашем 
центре.

Сомбреро «А ля рюс»
«Когда я вижу продаю

щиеся в магазине сомбреро, 
мне хочется из пулемета 
расстрелять это место», — 
сказал как-то мексиканский 
художник Сикейрос Эрнсту 
Неизвестному. Они говорили 
о культурных традициях и 
о том, как подлинное их 
возрождение подчас заменя
ется лубочным.

Не правда ли, нам это 
знакомо? «Русский стиль» 
сегодня популярен не толь
ко у заезжих фирмачей, но 
и у наших соотечественни
ков. И на этой волне появи
лось множество лавчонок, 
точек, салонов, где всегда 
можно купить нечто штам

Уверен: никуда они не де
нутся. Ведь 50 рублей за услу
гу не сравнимы с грабитель
ским брокерским процентом. 
И кроме того, ИКС — это пре
красная возможность рекла
мы, притом бесплатной. Пред
приятие, желающее поместить 
в банк данных информацию 
о своей фирме и о продукции, 
которую хотело бы приобре
сти, продать, обменять, не 
платит за это ни копейки. Ну 
где еще вы увидите такое бес
корыстие!

— Неужели вы работаете 
себе в убыток? — интересуюсь 
у Сергея Губина.

— Наше подразделение не 
ставит целью извлечение гро
мадных прибылей. Главное 
сейчас — наладить систему 
работы, найти побольше по
стоянных клиентов, и тогда 
уже можно думать о доходах. 
Ну, а сегодня нас поддержи
вают коммерческие службы, 
действующие в Уральском ис
следовательском центре ин
формации.

В перспективе клиенты ИКС 
смогут получать необходимую 
информацию, нс отходя от ра
бочего места. Компьютер пре
доставит данные об имеющих
ся в продаже строительных 
материалах или, например, то
варах народного потребления, 
сведения о. предполагаемой 
форме оплат», условиях по
ставки, реквизиты будущих 
партнеров.

Не устраивает цена товара? 
Что ж, компьютерная сеть 
моментально выдаст информа
цию об уровне иен на веду
щих биржах страны. Сравни
вайте и делайте выводы, с кем 
выгоднее иметь дело.

В. вохмин.
Екатеринбург.

пованное под народные про
мыслы.

Ну а если вам хочется 
приобрести вещь действи
тельно ценную (и не только 
в рублях), куда идти?

К счастью, у екатерин
буржцев скоро таких про
блем не будет. Центр на
родного творчества собирает
ся открыть в городе не
сколько торговых точек по 
реализации изделий масте
ров народных промыслов об
ласти. Ассортимент будет 
оцениваться опытными ис
кусствоведами. так что от
сутствие на этих прилавках 
кича гарантируется.

Т. СНЕГИРЕВА.

— Здесь соблюдается опре
деленный режим—и темпера
турный, и режим влажности,— 
Людмила Михайловна Андрее
ва—хранитель архива — о важ- 
дой бумаге, видимо, может 
говорить часами. — Сейчас нам 
очень часто звонят, приходят, 
просят, чтобы учетные кар
точки членов коммунистиче
ской партии Советского Сою
за вернули, отдали людям на 
руки. Но как мы это сделаем? 
Ведь все это уже история и 
через пятьдесят лет им цены 
не будет. У нас в партийном 
областном архиве хранятся 
карточки образца 1926 года. 
Их тоже хотели вначале унич
тожить, затем отправить в Мо
скву. А мы их сохранили. И 
зачастую это единственное 

Здесь и на Ельцина есть дело
точное свидетельство о жизни 
человека. Я понимаю сегод
няшних людей. Они опасаются 
каких-либо гонений, не хотят, 
чтобы об их прошлом знали, 
поэтому считала и считаю, что 
открытого доступа всем в ар
хив быть не должно. Доку
менты, что хранятся у нас, 
должны быть открыты в пер
вую очередь специалистам, у 
которых определенная тема, 
работа, а не всем и каждому.

Сейчас архив принимает 
документы райкомов, горко
мов КПСС. Это огромная ра
бота — пронумеровать, рас
пределить, разложить и т. д. 
и т. п. Тем более, если его 
работники придерживаются 
девиза основателя архивного 
дела Н. Калачева: «Лучше 
лишних сто дел хранить, чем 
уничтожить десять нужных». 

— Вновь возрождающиеся 
движения, партии и течения

$

куда прежде всего приходят, 
чтобы узнать о своих про
граммных документах, реше
ниях? К нам в архив. И мы 
им помогаем. И монархистам, 
и социал-демократам,— про
должает рассказ заведующий 
партийным архивом обкома 
КПСС С. Д. Алексеев (так 
до недавнего времени имено
валась его должность). — Мы 
также готовы сотрудничать с 
новыми организациями, любы
ми, будь то общественно-по
литические или коммерческие. 
Ведь все их дела, организа
ции, митинги, заседания при
надлежат российской истории. 
Как будут изучать историю 
будущие поколения, если мы 
ее не сохраним? В нашем ар
хиве и «романовское дело», и 

материалы о предпринима
тельской деятельности князя 
Львова, и партийное де
ло Бориса Ельцина, его заяв
ление о приеме r партию. 
Впервые у нас работает аме
риканский студент. Он интере
суется первой пятилеткой на 
Урале. Ему хочется знать, как 
лапотная Россия смогла стать 
за короткий срок сильной ин
дустриальной державой. А до
кументы—великая сила, в них 
сохранились контракты с ино
странными специалистами, и 
решения о строительствах, и 
многое, многое другое.

Но все эти разговоры и са
ма экскурсия по зданию пар
тийного архива были после 
пресс-конференции, которую 
проводили А. А. Капустин — 
зав. архивным отделом Сверд
ловского облисполкома, Л. А. 
Плотников—начальник подраз
деления УКГБ нашей области, 
С. Д. Алексеев — заведую-

щий бывшим партархивом об
кома КПСС, М. Качусо« — ди
ректор областного государст
венного архива.

— Нам много звонят, спра
шивают, как выполняются Ука
зы Президента России об ар
хивах КГБ и партийных архи
вах,— сказал, открывая пресс- 
конференцию Александр Але
ксандрович Капустин. — Чтобы 
не было кривотолков и недо
разумений, нужно, видимо, 
рассказать общественности и 
как опечатывались архивы 
КГБ, и как будет происходить 
передача всех этих докумен
тов в государственный архив. 
Партархив будет составной ча
стью государственного.

Пресс-конференция шла око
ло часа, я выберу из нее наи
более волнующие большинст
во людей ответы. Итак, пер
вое. На передачу документов 
из архивов КГБ дане полгода. 
Фонд дел КГБ подразделяется 
на ведомственные, уголовные 
и фильтрационно-трофейные 
материалы. Видимо, последние 
и будут первыми переданы на 
хранение. Их около 20,2 тыся
чи дел. С уголовными делами 
такой ясности нет, потому что 
во многих из них содержатся 
оперативные материалы, нуж
ные работникам и сегодня. 
Хранятся все они по-прежне
му в КГБ. Но допуск специа
листов будет расширен. Вто
рое. Партийный архив не опе
чатывали, и он работает в ра
бочем ритме. Правда, доста
точно жестком, потому что 
принимаются текущие доку
менты деятельности коммуни
стических организаций. Тре
тье, Документов, связанных с 
ГКЧП и реакцией на него на
шего высшего партийного ру

ководства области, в архиве 
пока нет. Они находятся в 
прокуратуре. Они были опеча
таны и переданы и прокура
туру 24 августа. А после это
го, после всех следствий, ко
нечно же, окажутся в архиве. 
Но это уже будет историей.

А то, что современная ис
тория останется в целости и 
сохранности, есть надежда.

— Как только работники ар
хива, — рассказывает А. А. 
Капустин, — начали занимать
ся обычной плановой работой 
по уничтожению макулатуры, 
сразу звонки и письма: «Что 
уничтожаете? Ценные доку
менты? Заметаете следы?» Вся 
подобная работа сейчас при
остановлена. Каждый свой шаг 
мы вынуждены актировать. 
Но стоит признать, что наши 
архивы не резиновые. Только 
в партархиве хранится 1 мил
лион 200 тысяч дел, не мно
гим меньше в государствен
ном архиве. Многие докумен
ты вторичные, повторяющиеся. 
Они и являются макулатурой.

Но даже ее мы сегодня не 
уничтожаем.

Наверное, это смешно, если 
б не было так грустно. Но в 
архиве с таким огромным объ
емом документов практически 
нет современной техники, по
могающей специалистам. Но 
то, что есть (я имею в виду ла
бораторию микрофильмиро
вания), — уникально, сделано 
по спецзаказу. Открыва
ются не только архивы, но и 
те услуги, что могут они пре
доставить. По телефону 
51-44-96 вы можете получить 
более полную информацию.

Ж. КОРНЕТ.
Фото М. БОБРЮКА.
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Ситуационная комната

У нас тут свои проблемы. В очередях и 
переполненных автобусах что-то не дума
ется о вопросах глобальных и проблемах, 
прямо на нас нс давящих. Наверное, по
этому легче всего мы расстались с пред
рассудком, что мы друзья всем неграм и 
судьи каждому банкиру; потрясающе быст
ро мы перестали учить жизни «социалистиг 
ческий лагерь» и «советскую семью наро
дов» — нам бы самим разобраться!

Россия перестала быть «старшим бра
том». Но она осталась «братом». К тебе, 
житель России, обращаются сейчас жите
ли многих мест, которые, наверное, никог
да не станут нам чужими, обращаются за 
поддержкой, советом, пониманием. Они ве
рят в нас, в нашу справедливость и от

ТБИЛИСИ. Бойна в Грузии 
началась. Сегодня, приблизи
тельно с четыре часа ночи, 
группа омоновцев, верных 
президенту Гамсахурдиа, со- 
'вершиМ ' Нападение на заго
родную базу Национальной 
гвардии, верной силам оппози
ции. По сообщению коман
дующего гвардии Кетовани, 
на базе находились только 
невооруженные новобранцы.

БАКУ. По утверждению 
пресс-Органов Азербайджан
ского парламента, заключен
ное в Железноводске прекра
щение огня разорвано ночью 
двадцать шестого. Ракетному 
Обстрелу подвергнуто селение 
Шуша в Нагорном Карабахе, 
населенное азербайджанцами. 
В результате пятичасового ог
невого налета три человека 
убито,, десять ранено. Мощно
му натиску подвергаются при
граничные селения Азербайд
жана, армянскими боевиками 
используется стрелковое и 
ракет'нбе вооружение, танки 
и бронетранспортеры. Подраз
деления союзных вооружен
ных бил соблюдают нейтрали
тет.

ДУШАНБЕ, ТАШКЕНТ. Пя
тый день на Площади свободы 
перед зданием ВС Таджикис
тана продолжается шестидеся
титысячный митинг, отмеча
ется, что в нем целыми груп
пами участвуют представите
ли русскоязычного населения.

Хотя начальник душанбинско
го гарнизона заявил о ней
тралитете, а. большинство со
трудников МВД на стороне 
оппозиции, ситуация накаля
ется. Поступают сведения, что 
отдельные деятели КИТ в 
центре и на местах приступи
ли к созданию «отрядов само
обороны», к участию в кото
рых привлекаются уголовные 
элементы, поэтому сторонни
ки оппозиции ожидают ско
рых нападений. По некоторым 
оценкам, Компартия уже опра
вилась от первоначального 
шока и через некоторое вре
мя предпримет решительные 
действия для достижения по
беды и разгрома противостоя
щих ей сил. Поэтому оппози
ция обратилась с призывом 
о помощи и поддержке к де
мократическим организациям 
других республик. В Душанбе 
прибыли священник Глеб 
Якунин и Николай Травкин.
ДУБОССАРЫ. Продолжается 

противостояние жителей Ду- 
боссарского района, который 
поддерживает законы Молдо
вы, и жителей районного 
центра, считающих себя граж
данами Приднестровской рес
публики. Враждующие сторо
ны, собравшиеся у здания 
районной полиции, разделяет 
порядка одного метра, идет 
обмен нецензурной бранью. 
По утверждению комитета 
женщин Приднестровья, осо
бым оскорблениям подверга

зывчивость. Граждане великой страны, мы 
не имеем права забывать ни о ком.

В квартире американского президента 
есть такая комната — «ситуационная», ку
да круглые сутки идет информация со все
го света. Он, президент, должен знать все, 
потому что он в ответе за все. А мы?

Все мы немного президенты — потому 
что все мы люди!

Понятно, что в наших квартиоах телетайп 
можно поставить, только выбросив холо
дильник, а уж о комнате и говорить не
чего.

Ну что ж, пусть будет у нас ситуацион
ная комната одна на всех. Но будет. Ведь 
информация не нужна только фанатикам 
и трусам.

ются непрерывно находящие
ся на переднем крае русско
язычные женщины, которым 
с другой стороны делаются 
недвусмысленные предложе
ния и даже демонстрируют от
дельные части тела. В пресс- 
центре ВС Молдовы не исклю
чили вероятности подобных 
случаев, в ответ заметив, что 
«эти дамочки обещают всех 
перевешать и даже кидают 
камни».

Однако до оружия пока де
ло не дошло, но ,рно есть у 
обеих сторон—молдавская 
полиция имеет полную боевую 
выкладку, готовы к бою и 
приднестровские «рабочие от
ряды самообороны» (РОСМ), 
по некоторым данным, снаб
жаемые оружием подразделе
ниями Советской Армии. Име
ло место только несколько 
стычек, в которых было ра
нено три человека.

Подготовил 
Л. КОЩЕЕВ 

(по материалам пресс- 
центров ВС Азербайджана, 

Молдовы, узбекского 
движения «Бмрлик», 

использованы передачи
«Радмо-Свобода»|.

НА СНИМКАХ: Грузив по 
обе стороны баррикад. Сто- 
ронниим оппозиции и бойцы 
национальной гвардии, под
держивающие президента 
3. Гамсахурдиа.

«ото ТАСС.

Экономика с человеческим лицом
Общественно-политическое движение «Демократический выбор» 

пользуется в Екатеринбурге, да и за его пределами устойчивым 
авторитетом. Зародившееся в конце 1988 года в виде отдельных 
клубов избирателей, групп поддержки демократически настроен
ных кандидатов в народные депутаты СССР (Г. Бурбулиса, 
В, Волкова, Л. Кудрина и других), после выборов оно не рассы 
палось, а напротив, пришло к идее консолидации, к необходимо
сти создания федеративной структуры. И уже в следующей из
бирательной кампании — по выборам в республиканский и 
местные Советы — выступило мощным блоком, по сути предво
схитив грядущие многопартийные выборы. Завоевав немалое ко
личество мандатов в Советах разных уровней. ДДВ продолжило 
на новом витке свою политическую деятельность, в частности, 
именно депутаты от «Демвыбора» 19—21 августа стали ядром со
противления путчу на Екатеринбуржье.

И вот — новый, во многом неожиданный поворот в биографии 
движения. ДДВ выступило инициатором учреждения Всероссий
ского акционерного общества открытого типа «Народный кон
церн» с уставным капиталом 400 миллионов рублей. Обстоятель
ства этого шага комментирует сопредседатель ДДВ. член прези
диума областного Совета, председатель оргкомитета концерна 
Александр ЗАБОРОВ.

— Александр Владимиро
вич, как «Демократический 
выбор» подошел к экономи

ческому выбору, как рожда
лась эта идея и что, в конце 
концов, вы такое создали?

— Среди первоочередных 
задач нашего движения всег
да была задача способствовать 
становлению гражданского об
щества во всей его многогран
ности, развитию экономических 
отношений нового типа, защи
те прав трудящихся. С этим 
обшим планом стыковались и 
более частные проблемы, каса
ющиеся непосредственно ДДВ. 
Во-первых, движение нужда
ется в средствах, во-вторых, 
многие наши люди, пытаясь 
создать какие-то частные фир
мы, коммерческие предприятия, 
испытывают на первых порах 
очень большие трудности. И 
вообще, созданные сейчас ма
лые фирмы, которые пытаются 
работать честно. фактически 
нё имеют перспективы разви
тия, так как не могут опирать
ся йа Поддержку достаточно

мощных организаций. Нако
нец, люди, связанные с ДДВ, 
стали просто потихоньку вы
тесняться с госпредприятий, и 
поэтому следует подумать о 
создании рабочих мест в не
государственном секторе, что
бы поддержать людей, кото
рые поддержали нас, поверили 
в коренные реформы... В кон
це же концов мы пришли к 
решению создать широкое ак
ционерное общество открытого 
типа, что само по себе доста
точно ново для этой страны. 
А принципиально новым явля
ется то, что держателями ак
ций концерна могут быть толь
ко физические лица, то есть 
это действительно народный 
концерн — никакого отмы
вания «черных» денег и денег 
КПСС здесь Вё предвидится. 
К тому же будет введено ог
раничение на количество ак
ций в руках одного пайщика. 
Акции именные, и это нетруд
но проследить.

— Юридические лица не бу
дут привлекаться только на

* НЯ СНЛМ

Письма из зоны

Мы же дети, 
не собаки

Чудом к нам в камёру 
СИЗО попала ваша газета с 
заметкой «Милость к падшим» 
о создании в Екатеринбурге 
комитета по защите лиц, нахо
дящихся под стражей. Мы, 
малолетки-подростки, под
следственные. То есть наша 
вина еще не доказана — но 
то, что видим здесь, не уви
дите ни в одном кошмарном 
боевике. Условия ужасные. Пол 
деревянный, весь прогнивший, 
запах тошнотворный, в каме
ре на 6 человек — нас 12—18. 
Прогулка 20—30 минут. Пере
дачки один раз в месяц, сига
реты не пропускают. Письма 
домой писать нельзя и полу
чать тоже. Но все это было бы 
терпимо, если бы нас еще не 
били. Обращаются с нами 
хуже, чем с собаками конвой
ными. Кормят такой балан
дой, от одного вида которой 
плохо станет. А какова воспи
тательная работа..? Вот при
ведем вам пример. Один взрос
лый человек, который разносит 
горячую воду, подходит к ка
мере и начинает обзывать не
цензурной бранью любого ма
лолетку. В ответ он слышит 
такую же ругань. Оп же идёт 
к дежурному по корпусу и жа
луется на нас, Дежурный вы
зывает ДПИСИ (это, по-наше
му, бей-бригада. Они бьют всех 
подряд). Приходят они в ка
меру и начинают так бить ду
бинками, что потом по двое 
суток встать не можешь, и так 
бывает чуть ли Не каждый 
день. Есть еще и воспитатели, 
которые вместо того, чтобы 
принять какие-то меры по па
шей защите, сами начинают 
избивать в камере тех, кто под 
руку попадётся, в общем, 
бьют за каждый пустяк. Чело
век, который полон ненависти 
и злобы, способен на все.

Сколько раз на наших гла
зах выносили взрослых муж
чин, избитых в кровь этими

дубинками, а когда приходит 
какая-нибудь комиссия, то 
воспитатель ведет их в Ту ка
меру, в которой самые лучшие 
условия содержания, а комис
сия идет именно только в эту 
камеру, а не в другую, в вмес
то того, чтобы пройти и по
смотреть четыре или пять ка
мер, они заходят в одну. И жи
вем мы опять дальше этой со- 
бачьёй жизнью...

Малолетки СИЗО ЛЬ 1.
Екатеринбург.

Жертвы 
экспериментов

Обращаемся к вам и просим 
понимания и защиты. Нас 
здесь, в ИТК-3, собрали сто 
восемь человек в одном не
благоустроенном помещении. 
Обнесли это здание колючей 
проволокой, поставили на ок
на решетки и закрыли замок.

Администрация колонии от
крыто заявляет, что это тюрь
ма. На каком основании нас 
перевели на тюремный вид 
режима, не ясно, так как все 
это проделано без приговора 
народного суда и, вероятно, 
без санкции прокурора. Перед 
тем как запирать в эту тюрь
му, нас всех били без всякого 
повода, просто ради профи
лактики. Били сильно и чем 
могли: палками, арматурами, 
дубинками и просто ногами. 
Есть конкретные осужденные, 
которым сломали кости. И до 
сих пор на территорию коло
нии, безо всякого на то по
вода заводят вооруженных 
солдат и провоцируют столк
новения между осужденными 
и войсками. Мы живем под 
постоянной угрозой физиче
ской расправы над нами, и 
эта угроза реальна, так как 
нас постоянно подталкивают 
к этому представители ад
министрации. С этими офи
церами мы встречались ра
нее в ИТК-1, НТК-2, из кото
рых они были уволены за по
добные противозаконные дей
ствия, дискредитирующие ра

ботников правоохранительных 
органов.

Разбирались С нами и 
увольняли их представители 
московской комиссии. И вот 
эти люди, не скрывая, сводят 
с нами личные счеты, исполь
зуя для этого провокации и 
различные способы: кормят 
тем, что непригодно для пи
щи, незаконно лишают (или 
просто не выдают) получения 
бандеролей и посылок с пред
метами первой необходимости. 
Не дают возможности приоб
ретать в ларьке продукты 
питания и сигареты.

Помещение, в которое нас 
перевели, непригодно для 
Жилья, и нам приходится са
мим устраивать более или 
менее сносное свое прожива
ние, но за это нас же и нака
зывают. Хотя», чтобы мы про
явили свое недовольство, и 
чтобы появился повод рас
правиться с нами.

Работой нас обеспечить не 
могут или не хотят. В ре
зультате всех этих действий 
среди осужденных есть жерт
вы, а ведь в наших колониях 
содержатся лица, впервые по
павшие в места лишения сво
боды и, в основном, моло
дежь. Все это наносит осуж
денным дутпевные травмы, 
ломаются молодые судьбы. 
Какими могут освободиться 
эти парни, не заботит мест
ную администрацию. Началь
ник колонии заявляет, что 
демократия кончилась за за
бором колонии. Тюрьма наша 
ЛПУ — локально-профилакти
ческое учреждение. Они на 
нас экспериментируют.

Поэтому мы обращаемся к 
вам и просим срочно помочь, 
принять меры и остановить 
бесчинства администрации, 
этот эксперимент на выжи
ваемость, мы же люди!

Иначе события чреваты 
кровавыми последствиями.

И мы вынуждены будем 
прибегнуть к самым крайним 
мерам.

Нам больше ничего не ос
тается!

Осужденные НТК 
240-3.

Ив де ль.

Зоновские
гэкачеписты
Пишут вам осужденные НТК 

строгого режима УЩ 349/46. 
С 19 августа у нас было объ
явлено чрезвычайное положе
ние. Хотя у час сохранялась 
спокойная обстановка, офице
ры и прапорщики всячески 
провоцировали осужденных 
на драку. Начальник режимно
го отдела, майор Ширяев ска
зал нам, что кончилась ваша 
демократия, и занялся грабе
жом под видом обыска. Изы
мал и фотографии родствен
ников, и курево, приобретен
ное в магазне ИТК, и литера
туру, и многое другое, лаже 
спортивное трико, которое нам 
разрешено и пропускалось в 
передачах и бандеролях. В ка
мерах закрыли «зонты», кото
рые давно отменили. В каме
рах ШИЗО и ПКТ сидит наро
ду больше, чем должно быть, 
раза в три.

Сидят вместе и туберкулёз
ные больные, и здоровые. По 
поводу и без повода применя
ются дубинки.

Да, мы уголовные преступ
ники, но человеческих прав мы 
не лишены. Пишем вам в на
дежде, что вы опубликуете 
это письмо и найдутся люди, 
которые прекратят эти бесчин
ства. Мы не знаем, куда обра
титься, а вашу газету мы ува
жаем и являемся постоянными 
подписчиками. Эти три дня 
мы жили в постоянном напря
жении и не удивились бы, если 
бы забежали в зону' Молодчи
ки в масках и с автоматами.

Осужденные УЩ 349/46.
Невьянск.

Что заслужили, 
то и получили

Недавно прочла интервью «И 
милость к падшим», где сооб
щили нам о том, что создан 
комитет по защите прав лиц, 
находящихся в заключении. В 
этой и в ряде других публи
каций описываются невыноси
мые условия содержания этих

лиц—отсутствие даже эле
ментарных курОртио-санатор- 
ных условий их содержания. И 
это возмущает! Если «там» так 
плохо, так невыносимо, зачем 
они туда стремятся? Я пони
маю. что уже ничего святого 
не осталось у этой категории 
людей (если их можно назвать 
людьми).

Преступность растет. Гра
бят: если живешь на первом 
этаже и у тебя на грех завел
ся цветной телевизор и два 
обручальных кольца — ставь 
на окна и двери решетки — 
не то вынесут. Если у тебя есть 
зонтик — бойся, отберут. Если 
у тебя есть ребенок, который 
может самостоятельно гулять 
на улице, бойся, украдут, из
насилуют, убьют. Это что за 
жизнь такая пошла?! Икон*! 
из церквей выносят, того и 
гляди — священнослужителей 
красть начнут. А владельцы 
автомобилей (рядовые, конеч
но, простые граждане). Слеза 
накатывается, как их жалко. 
Машину могут в любой мо
мент или угнать, или раскуро
чить. Так что пусть это все 
процветает и остается безнака
занным?! А мы будем жалеть 
этих подонков, будем комитеты 
в их защиту создавать, фонды 
откроем, счета в банках, куда 
можно будет и конвертируемую 
валюту вносить, телемарафон 
организуем в этот фонд? Грабь- 
те, милые, насилуйте, убивай
те! А мы вас пожалеем, под
держим в ваши тяжкие, му
ченические дни пребывания за 
колючей проволокой, если та
кое с вами, даст бог, случится. 
В общем, поддержим, поддер
жим и морально, и материаль
но. А вы, милые, делайте, тво 
рите свои подлые, преступные 
дела спокойно и живите воль
готно, не касаясь ни к сердцу 
своему, ни к совести. Нам, бед
ным гражданам, страдающим 
от вас, уже бесполезно взывать 
к этим качествам, которых у 
вас уже нет, а остается толь
ко вас, бедненьких, жалеть и 
плакать над вашей тяжкой 
жизнью за проволокой...

Светлана Б.
Екатеринбург.

Прошу слова

ДЕНЬГИ НА АСФАЛЬТЕ
Общеизвестны жалобы ме

стных властен на скудность 
местного бюджета, тормозя
щую разные хорошие дела. 
Где взять деньги? От раз
мышлений па эту тему болит 
голова у многих районных и 
городских Властей. Ниже из
лагаются два рецепта для 
у всличения местного бюдже
та и некоторого уменьшения 
головной боли.

Начнем с асфальта. Тезис: 
асфальтированные улицы — 
достояние народа (неасфаль- 
тированиые — тоже). Однако 
кто только ими не команду
ет! Например, поЖарно-тех- 
ническое училище незадолго 
до путча перекрыло улицу 
Первомайскую, между улица
ми Мира и Гагарина. Заме
тим, что все это время ника
ких работ и учений там не 
проводится. Это деяние до
ставляет неприятности авто
транспорту и отнюдь не укра
шает улицу. Но никто за эго не 
внес ни копейки в городскую 
или районную казну. О стро
ителях и говорить нечего. Ка
кое СУ, СМУ и какой прораб 
откажутся от бесплатной 
асфальтированной площадки 

для складирования материа
лов и мусора? Около дома 
на Пионеров, 9 строители за
хватили единственную ас
фальтированную пешеходную 
дорожку (кстати, прибив 
ограждение к деревьям) и 
хранят на ней обрубки тех 
же деревьев. А тысячи окре
стных жителей месят глину 
й ежедневно моют обувь.

Магазины и торги отхваты

вают не принадлежащие им 
асфальтированные площадки 
для тары и прилавков и 
опять же не платят Ни ко
пейки за причиненные жите
лям неудобства и захват ас
фальтированного пространст
ва (так и хочется ' сказать: 
единого и неделимого, но ос
тавим это политикам).

Не продолжая примеров — 
у каждого найдутся их десят
ой й похлеще приведенных, 
вношу предложение: принять 
в Екатеринбурге правило: «За 
асфальт надо платить». За
нял на месяц — заплати. 
Просрочил время — плати 
вдвое. Может, тогда строите
ли будут начинать с благо
устройства территории, мага
зины перестанут раскидывать 
тару и город станет чище.

Теперь о заборах. Многие 
организации и предприятия 
имеют в черте городов ого
роженные территории. Вроде 
территории суверенные —- 
туда заглядывать нельзя. 
Не будем заглядывать. Но 
многие предприятия превра
тили городскую землю около 
своих забороя в свалки от
ходов. О пешеходных дорож
ках. газонах или аллеях 
вдоль заборов говорить не 
стоит. Благоустроены только 
центральные входы и въезды, 
куда подъезжает начальство. 
А ведь к «забору» приписа
на определенная полоса го
родской земли, и за порядок 
на ней должен отвечать вла
делец забора.

Д. ШАРАЕВ.
Екатеринбург.

ШКОЛА «е
ПРИ 

ВСЕСОЮЗНОЙ АКАДЕМИЙ 
ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ МВЭС СССР

УРАЛЬСКАЯ 
КОММЕРЧЕСКАЯ/^

»URAL COMMERCIAL 
SCHOOL .

еы-инюн ACRDEMY 
OF FOREICM TRADE 
OF THE USSR MFER

♦ ПРОИЗВОДИТ ОЧЕРЕДНОЙ НАБОР НА 4-НЕДЕЛЬНЫЕ
КУРСЫ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ «ЭКОНОМИСТ-МЕЖДУНАРОДНИК» 

(2400 руб.) и 3-МЕСЯЧНЫЕ КУРСЫ С АНГЛИЙСКИМ ЯЗЫКОМ И СТАЖИ
РОВКОЙ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ (6900 руб.)

— организация и техника внешнеэкономической Деятельности;
— правовое регулирование;
— расчетно-кредитные отношения;
—- международный маркетинг.
Школа направляет на зарубежную стажировку по различным специальностям в 

страны Азин, Европы и США (плата в СКВ).
♦ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОСТАВКУ И ВНЕДРЕНИЕ АРМов:

— «Кадры»;
— «Учет труда и заработной платы»;
— «Финансы»;
— «Касса»;
— «Учет основных фондов»;
— «Учет материалов»;
— «Сводный бухгалтерский баланс»;
— «Англо-русский резидентный словарь»;
—- АРМы банковского работника.
♦ ПРОИЗВОДИТ СЛОЖНЫЙ И ОСОБО СЛОЖНЫЙ РЕМОНТ 

ИМПОРТНЫХ ПЭВМ.
ТЕЛЕФОНЫ: 35-92-88, 51-21-06, 51-21-74.

Если у вас есть заграничный паспорт 
и желание 8 дней (с 30 октября по 6 ноября) 

провести в ТУРЦИИ, 
ОБРАЩАЙТЕСЬ В ТУРИСТИЧЕСКУЮ ФИРМУ «ГАМБИТ». 

Стоимость путёвки, в которую входит дорога самолетом, проживание в гбетииицё 
я. Я^янйе в ресторане, небольшая экскурсионная программа, — 8,5 Тысяч

Желающим предоставляется возможность обмена 100 долларов.
Телефон: 22-95-62.
Адрес: ул. Декабристов, 16/18 «3».

Демократы выходят на рынок
первом этапе или в перспекти
ве тоже?

— Это чисто холдинговая 
компания, которая будет уч
реждать другие фирмы, вхо
дить в совместные предприятия 
Н иметь в них пакеты акций. 
Вот на этом, втором этапе, ко
нечно, мы будем иметь дело с 
самыми разными партнерами, 
но сам концерн будет состо
ять только из отдельных кон
кретных людей, обладателей 
того или иного количества ты
сячерублёвых акций, и только 
нм принадлежать. И даже са
мо ДДВ как юридическое лицо 
в концерн не войдет.

— Но это не значит, что 
члены «Демвыбора» не могут 
быть акционерами?

— А почему мы должны уре
зать себя в правах по сравне
нию с другими гражданами? Я 
понимаю, куда вы клоните: 
сращивание политики с эконо
микой и тому подобное.

— Вы ведь не просто поли
тики-энтузиасты. Лично вы, 
Александр Владимирович, да и 
многие ваши коллеги, занима
ете довольно влиятельные по
сты в Советах, то бишь власт
ных структурах. Каковы здесь 
могут быть гарантии протия 
лоббизма, протекционистской 
политики в отношении собст
венного детища?

— Это какая-то совершенно 
надуманная тема. Почему де
путат не может заниматься 
коммерцией? Другое дело, что 
по законодательству освобож
денный работник Совета не

может быть членом правления, 
я подчеркиваю это слово — 
ПРАВЛЕНИЯ коммерческого 
предприятия. В совет наблюда
телей он входить может. Про
сто, видимо, каким-то освобож
денным работникам со време
нем придется сделать выбор. 
Только и всего.

И второе. Почему-то никого 
не смущает, когда директор 
завода возглавляет комиссию в 
Совете, когда директор НИИ, 
сидящего, кстати, на бюджете, 
входит в его президиум. Ни у 
кого не возникает мысли, что 
что-то неладно, хотя, казалось 
бы, нс так трудно понять, что 
именно руководителей бюджет
ных предприятий и организаций 
опасно подпускать к дележу 
этого бюджета. А коммерче
ские предприятия из бюджета 
не получают ничего.

— Стало быть, привилегии 
вашему концерну не грозят?

— О каких привилегиях 
идет речь? Существует же ан
тимонопольное законодательст
во, которое вообще запрещает 
выдавать привилегии кому бы 
то пи было. Другое дело, что 
могут быть привилегии по оп
ределенным видам деятельно
сти, Н если, например, приви
легии будут выданы всём пред
приятиям. вкладывающим 
средства в создание фермер
ских хозяйств, тогда и мы 
окажемся в числе привилеги
рованных, Так как и мы на
мерены создавать фермерские 
хозяйства.

— А чем еще вы будете за
ниматься?

— Средн первоочередных за
дач — создание Совместно с 
инофирмами систем телефон
ной и иной связи, супермарке
тов, типографии и издательско
го комплекса. Мы также соби
раемся объявить всероссийский 
конкурс проектов, для их рас
смотрения привлечь сильных 
экспертов. Авторам перспек
тивных проектов — не Только 
премии выплачивать, по и по
могать создавать предприятия, 
где они, будучи совладельца
ми, могли бы найлушим об
разом реализовать свои идеи.

— Извините за некоррект
ный, может быть, вопрос: а 
хватит ли у вас. и ваших со
ратников предприимчивости, 
деловой сметки, ведь одно 
дело — политические акции, 
совсем другое — акционерное 
общество?

— Не вы первый высказы
ваетесь в том смысле, что де
мократы, мол, хороши на бар
рикадах и митингах, а органи
зовать серьезное дело — это 
нам не по зубам.

— Вообще-то, и не так ска
зал...

— Но смысл такой. Так вот. 
Вы. надеюсь, не станете оспа
ривать Тот факт, что и в ДДВ 
есть сильные, одарённые орга
низаторы?

— Не стану...
— Это во-первых. А во-вто

рых. чТО касается •отсутствия 
достаточного опыта в конкрет

ной сфере — сфере бизнеса, то 
у нас на этот случай ёсть 
весьма опытный партнер. Я 
имею в виде Бизнес-Центр «Ди
ректория», который вместе с 
нами выступает учредителем 
концерна. «Директория» дей
ствует на рынке вот уже два с 
половиной года, а это по ны
нешним временам — срок со
лидный, действует успешно и, 
что тоже важно, зарекомендо
вала себя в качестве чистой и 
честной деловой структуры.

— А каков практический ин
терес Бизнес-Центра в сотруд
ничестве с ДДВ, в создании ак
ционерного общества?

— Сегодня рынок сильно мо
нополизирован, пронизан мно
жеством теневых связей. По
этому честный бизнес чувству
ет Себя там довольно неуютно. 
Понятна заинтересованность 
нашего партнёра в создании 
сильного общества, поддержи
вающего частный бизнес, со
действующего созданию полно
ценной рыночной инфраструк
туры.

— А практический интерес 
ДДВ? Вы говорили, что «Дем
выбор» нуждается в средст
вах...

— С этим, я думаю, дело 
будет Обстоять так. В уставе 
общества будет записано: не 
менее. 0.2 процента чистой при
были переводится в Фонд пот- 
лержки демократки. А в прав
ление этого фонда, по всей 
видимости. буЛуТ ВХОДИТЬ 
представителя «Демвыбора» и

участвовать в распределении 
Средств. Мы надеёмся, чуо у 
организаций, входящих в ДДВ, 
отпадут проблемы, связанные 
с печатанием листовок, подго
товкой каких-то массовых ме
роприятий и т. д.

— Александр Владимиро
вич, на чем строится расчет 
перспективности вашего кон
церна, в чем вы видите козырь 
этого новообразования на рын
ке? Есть ли гарантии вашего 
выживания?

— Определенные гарантии 
дает, на наш взгляд, то, что 
приходят новые инициативные 
люди, ужё проявившие себя и 
как организаторы, и как бизне
смены, имеющие конкретный 
опыт работы на рынке. Мы и 
дальше собираемся привлекать 
к себе люден активных, гра
мотных, наделенных мозгами-— 
такие люди сейчас в массовом 
порядке уходят с государст
венных предприятий, и мы на
деемся, что в нашей структу
ре они будут широко предста
влены...

— А кадры, как сказал Отец 
народов, решают все?

— Многое, но не все. Кроме 
того, мы рассчитываем на при
влекательность самой нашей 
идеи — такого широкого на
родного концерна, где не было 
бы манипулирования со сторо
ны узкой группы людей, оп
ределяющих всю политику. 
Также очень важным нам ка
жется то. что мы обязуемся 
поддерживать малый бизнес, 
обязуемся содействовать на
шим акционерам в создании 
ими собственных фирм, обязу
емся помогать не слишком, мо
жет быть, состоятельным (в 
материальном плане) авторам 
состоятельных замыслов эти

замыслы реализовать — то 
есть выделить финансирование, 
помочь организационно. Нако
нец, акционеры будут иметь 
первоочередное право рабо
тать на наших предприятиях, 
что в условиях грядущей без
работицы тоже является на
шим козырем.

— «Демвыбор» входит в со
став «Демроссии», и, насколь
ко мне известно, вы недавно 
ездили в Москву обговаривать 
свою затею с руководством 
движения. Каковы итоги?

■— Мы не ставили перед со
бой задачу добиться каких-То 
специальных резолюций на 
этот счет, на Совет представи
телей вопрос не выносили. Но 
мы получили полную поддерж
ку на уровне сопредседателей 
движения, на уровне Фонда 
«Демроссии», а также среди 
представителей целого ряда 
регионов. Это успех,

— На каком этапе нахо
дится сейчас деятельность кон
церна?

— Создан и структурирован 
в соответствии с функциональ
ной нагрузкой оргкомитет, он 
работает. Заключены договоры 
с нашими партнерами в пятнад
цати регионах России, готовит
ся массированная рекламная 
кампания, началась подписка 
на акции. 19 октября состоится 
собрание, на котором люди, 
занимающиеся оргработой по 
всей республике, подведут пер
вые итоги подписной кампа
нии, скорректируют и скоорди
нируют свою деятельность. А 
еще через месяц-другой, думаю, 
можно уже будет созывать кон 
ференцию акционеров-учреди
телей концерна.

Беседу вел 
Ю. ГЛАЗКОВ
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Встречный 
бой

Комиссия ЦК вскрыла боль
шие лоупотребления со сто
роны узбекского руководства. 
Члены комиссии действовали 
политическими методами, в 
тесной связи с коммунистами, 
опираясь на партийные орга
низации республики. Я дважды 
бывал в Узбекистане. И меня 
всегда поражали трудолюбие 
и терпение узбекского народа, 
его особая мудрость и стрем
ление прийти на помощь в бе
де.

Между тем, КГБ по-настояще
му «Копнул» «хлопковое дело», 
и 'до масштабы буквально 
потрясли. Стало ясно: малы- 
ми правоохранительными си
лами тут не обойтись. Вот то- 
гДа-то и были сформированы 
Прокуратурой СССР следст
венные группы, одна из кото
рых—во главе со следовате
лем Т. Гдляном.

Мне неизвестны мотивы, по 
которым руководство след
ственной группой было пору
чено именно Гдляну. Видимо, 
этот Следователь хорошо пока
зал себя прежде. В частности, 
он активно провел так называ
емое «дело Хинта» в Эстонии. 
Однако впоследствии появи
лось множество газетных пуб
ликаций о невиновности Хин
та, он был оправдан, полити
ческие обвинения с него были 
сняты. Увы, Хинт, ставший 
жертвой Гдляна, к тому време
ни уже умер в тюрьме.

Оправдан Хинт был много 
позже. А в 1984 году «дело 
Хинта», с которым быстро, да 
вдобавок разоблачив «полити
ческое нутро» обвиняемого, 
справился Гдлян, видимо, спо
собствовало его продвижению 
по службе.

Следственная группа, при
бывшая в Ташкент, трудилась 
напряженно. Однако наряду 
с чисто профессиональным 
усердием вскоре обнаружи
лось новое, я бы сказал, «пе
рестроечное» — в кавычках, 
разумеется, — качество ее ру
ководителей. Они очень уме
ло работали с прессой, теле
видением. Не дожидаясь су
дебных процессов, передавали 
в печать сенсационные мате
риалы, причем зачастую дела
ли это лично.

Но на такую тропку — толь
ко встань! На ней уже сама 
логика событий вынудит пойти 
на нарушения. Пресса, обы
вательский интерес жаждали 
все новых и новых сенсаций, 
разоблачений. И Гдлян с Ива
новым ради достижения быс
трых результатов начали при
бегать к беззаконию. Их под
следственные, ни в чем не ви
новные люди, подвергались 
душевным и физическим стра
даниям. Нарушались предус
мотренные законом сроки со
держания под стражей, в ка
честве давления для получе
ния нужных показаний исполь
зовалась угроза расправы над 
семьями, близкими родствен
никами.

Но скажу сразу: в те май
ские дни, когда Иванов по ле
нинградскому телевидению 
бросил на меня тень подозре
ний во взяточничестве, я не 
знал о беззакониях, творимых 
самими Ивановым и Гдляном. 
Уже давно отошел от узбек
ских проблем, целиком был 
поглощен аграрными вопроса
ми. В полной мере узнал о 
них 24 мая, когда раскрыл «Ли
тературную газету» с очерком 
О. Чайковской под названием 
«Миф».

В этом очерке впервые была 
громко сказана правда о ме
тодах Гдляна и Иванова. Соб
ственно говоря, Чайковская 
разоблачила их. Причем очерк, 
по всей видимости, — если 
учесть сроки публикации в 
еженедельнике, — был пред
ставлен в редакцию еще до 
выступления Иванова по теле
видению, что немаловажно. 
Не исключаю, что Гдляну и 
Иванову стало известно о го
товящемся ударе, и они заду
мали нанести контрудар.

Но вернемся в драматичес
кие для меня майские дни 
1989 года. В тот период круг 
моих служебных обязанностей 
в Политбюро, повторяю, был 
уже далек от расследований 
мафиозных дел в Узбекистане. 
Стал интересоваться и сразу 
обнаружил, что в точности по
вторяется ситуация 1983 года: 
из республики в ЦК, в Проку
ратуру СССР, в Президиум 
Верховного Совета СССР вновь 
хлынул пОток писем о произ
воле, беззакониях, правонару
шениях. Однако на сей раз в 
этих тяжелейших грехах люди 
упрекали уже не руководителей 
республики, как было раньше, 
а... следователей Гдляна и 
Иванова. Во многих письмах 
их буквально называли «пала
чами Узбекистана».

В шуме, который сопровож
дал создание этого мифа, по
тонули рапорты и заявления о 
недозволенных приемах следо
вателей — такие рапорты пуб
ликовали некоторые газеты. 
Шум славословия заглушил 
мучительные стоны, раздавав
шиеся тогда из следственных 
кабинетов Узбекистана. Более 
того, пресса даже повела ата
ку на специальную комиссию, 
которую Президиум Верховного 
Совета СССР создал для про
верки жалоб из Узбекистана.

По сути дела, это был воз
врат к прежним временам. 
Под новой вывеской гласнос
ти и демократии насаждали 
старые методы «неприкасае
мости».

Комиссия эта, между прочим, 
был создана еще до выступле
ния Иаан-ва по ленинградско
му телевидению. Я о ней слы
шал краем уха, но особо не 
интересовался Но Гдлян-то и 
Иванов почувствовали: пахнет 
жареным! Главный гегис их 

предвыборной программы был 
предельно прост: разоблачить 
узбекскую мафию мешает 
Москва, поскольку в ЦК и, ко
нечно, в Прокуратуре СССР 
засела коррумпированная вер
хушка.

Страна загудела. Неужели в 
Москве? Неужели в Кремле? 
Неужели на Старой площади? 
Примитивный прием следова
телей, рвавшихся а депутаты, 
сработал: громя партийные 
верхи, напропалую обвиняя 
во взяточничестве всех и вся, 
прибегая к намекам, они при
обрели популярность. На этой 
волне в Тушинском районе 
Москвы Гдлян прошел в де
путаты с первого тура.

У Иванова же в Ленинграде 
произошла осечка: он не по
лучил большинства голосов. 
Однако у него оставалась воз
можность баллотироваться 
на повторных выборах 14 мая.

А Иванов выступал по ле
нинградскому телевидению 12 
мая!

Еще в то воскресенье, когда 
провожали в Китай Горбачева, 
я провел, как говорится, до
машний анализ ситуации и 
понял, что речь, безусловно, 
идет о нечистоплотном пред
выборном маневре. Этот Ива
нов оказался ловким малым. 
Одним выстрелом задумал 
убить трех зайцев. Выступал 
по телевидению в пятницу ве
чером, а выборы уже в вос
кресенье — за субботу никто 
ни в чем не разберется, даже 
опровержение дать не успе
ют. Во-вторых, называя гром
кие фамилии, начал именно с 
Романова, особенно «близко
го» ленинградцам. Иными сло
вами, психологически точно 
рассчитал тот эффект, какой 
его выступление произведет на 
избирателей. И, наконец, наз
вал Лигачева, желая угодить 
моим политическим оппонен
там и заручиться поддержкой 
некоторых средств массовой 
информации.

Действительно, ловко заду
мано. Уже в тот первый мо
мент, еще не прочитав текст 
выступления Иванова, я понял, 
что два следователя не в оди
ночку сообразили эту много
ходовую пропагандистскую 
предвыборную акцию.

Дело принимало стреми
тельный и вовсе не уголовный, 
а чисто политический оборот. 
Заподозрить во взяточничестве 
меня — того самого человека, 
который вместе с другими 
первыми вступил в открытую 
борьбу с коррупцией. Пользу
ясь незнанием народа относи
тельно действительных фак
тов, кое-кто рассчитывал ис
ключительно на политический 
эффект, иных дивидендов 
здесь не заработать.

Но в таком случае быстро 
действовать обязан я. Как 
именно? Прежде всего потре
бовать открытого разбиратель
ства, мне нечего таиться.

Взял чистый лист бумаги, 
написал:

«В комиссию Президиума 
Верховного Совета СССР, Ге
неральному прокурору СССР.

Заявление следователя Ива
нова о том, что а уголовном 
деле «замелькали» новые фи
гуры и была названа моя фа
милия, — это провокация и 
злой вымысел. Оно по мень
шей мере бросает на меня 
тень подозрения в совершении 
преступления. И сделано это 
было прежде всего в карье
ристских целях, а также для то
го, чтобы отвести от себя от
ветственность за многочислен
ные обвинения, которые ему 
предъявлены в письмах граж
дан. Прошу рассмотреть мое1 
обращение и результаты рас
смотрения обнародовать в пе
чати».

Поставил дату и подпись — 
15 мая 1989 г.

Перечитал. Получилось. И 
главное, надо быстрее опуб
ликовать я печати сообщение 
о моем заявлении — чтобы 
люди не думали, что чего-то 
испугался. Мне нечего боять
ся!

Вскоре мне сообщили, что в 
Прокуратуру СССР обратился 
и М. С, Соломенцев. Естест
венно, мы обменялись с ним 
мнениями, решили направить 
обращение в комиссию Прези
диума Верховного Совета, в 
Прокуратуру СССР и просить 
немедленно опубликовать их 
в дечати. Но поскольку нездо
ровые слухи усиливались и 
тень подозрений ложилась на 
Политбюро в целом, я из чис
то этических соображений ре
шил ознакомить с окончатель
ным текстом всех членов ПБ.

Возражений и замечаний не 
было. Прокуратура готовилась 
передать текст в ТАСС, как 
вдруг позвонил Вадим Андре
евич Медведев.

— Егор Кузьмич, — начал 
он. — Может быть, не стоит 
спешить с публикацией этого 
сообщения? Зачем накалять 
страсти? Давайте подождем 
возвращения Михаила Серге
евича, посоветуемся, обсудим 
всесторонне.

Откровенно говоря, я че 
удивился такому звонку. Мед
ведев отличался нерешитель
ностью, неопределенностью, 
предпочитал выжидать.

— Чего же ждать? — резко 
возразил я Медведеву. — За
дета моя честь, честь ЦК, По
литбюро. Почему мы должны 
молчать и этим подогревать 
кривотолки?

Но Медведев тянул, а со
гласия не давал. Между тем, 
ТАСС, печать «выходят» имен
но на него. Хорошо зная сло
жившуюся систему, в основе 
своей при Медведеве неиз
менную, я понимал, что глав
ные редакторы газет, получив 
мое и Соломенцева сообще
ние, будут звонить именно 
Медведеву, ждать именно его 
указаний.

НО Медведев опасался, «как 
бы чего не вышло». Горбачева 
нет, а брать решение на себя 
Вадим Андреевич не любил. 
Если же он с кем-то уже нео
фициально посоветовался, — а 

такой вариант я исключить не 
мог, то его упорство тем бо
лее понятно. В общем, разго
вор становился бессмыслен
ным, и я распрощался.

Время шло, а я, выходит, 
все еще отмалчиваюсь после 
заявления Иванова. Где сей
час Горбачев? Общий отдел 
уже поставил меня в извест
ность, что Генеральный секре
тарь возвращается из Китая 
именно сегодня. Но самолет 
прилетает очень поздно, по су
ти, глубокой ночью. Если 
ждать его прибытия, газеты 
не успеют опубликовать мое 
опровержение в завтрашнем 
номере. Конечно, еще день- 
два погоды не делают. Однако 
звонок Медведева меня насто
рожил. Я вспомнил обтекае
мую фразу Горбачева в аэро
порту. Интуиция политика под
сказала, что обязан действо
вать решительно. Остановить 
меня в тот момент было уже 
невозможно. Я четко и ясно 
осознавал, что надо делать. 
Будучи еще не в силах пред
видеть отдаленные последст
вия происшедшего, я понимал, 
что обязан завтра же опубли
ковать опровержение, ибо 
впоследствии именно оно, 
именно этот немедленный от
клик станет как бы моральной 
базой моих последующих 
действий.

Переходя на военную тер
минологию, я обязан был дать 
встречный бой.

Егор ЛИГАЧЕВ

Главы из книги «Загадка Горбачева»
Я поднял трубку телефон

ного коммутатора «ССК» — 
совершенно секретного ком
мутатора.

Сняв трубку, я попросил де
вушек, сидевших на коммута
торе:

— Где сейчас Михаил Сер
геевич? Попытайтесь, пожа
луйста, соединить меня с ним. 
И как можно скорее.

Спутниковая связь сработа
ла надежно: буквально через 
три минуты телефон «ССК» 
зазвонил.

По моим прикидкам, само
лет находился где-то на под
лете к границе. Слышимость 
прекрасная. Я объяснил Гор
бачеву суть дела и зачитал 
текст небольшого заявления.

— Все понял, — сказал Ми
хаил Сергеевич. — Конечно, 
надо публиковать. До встречи 
в Москве.

16 мая в «Правде» и в «Из
вестиях» было опубликовано 
сообщение под заголовком 
«Категорический протест». 
В нем, в частности, говорилось, 
что «Е. К. Лигачев 15 мая об
ратился с заявлением в Про
куратуру СССР в связи с вы
ступлением следователя Н. В. 
Иванова по ленинградскому 
телевидению... Е. К. Лигачев 
категорически отверг это вы
сказывание, расценивает его 
как клевету, провокацию. Он 
просит расследовать данный 
факт и результаты опублико
вать в печати».

Считал и считаю, что по
ступил совершенно правильно, 
публично опровергнув заявле
ние Иванова. Во-первых, оно 
было чистейшей клеветой, и я 
показал, что не боюсь никаких 
расследований. А во-вторых, 
такие действия с моей сторо
ны соответствовали моему от
крытому, прямому, каюсь, от
части даже прямолинейному 
характеру. Не люблю интриг и 
влияний.

Тактика или
стратегия?

22 мая 1989 года состоялся 
очередной Пленум ЦК КПСС.

К этому времени кампания 
шельмования людей в средст
вах массовой информации на
брала обороты. Что касается 
меня, то поползли слухи, яко
бы Усманходжаев передал мне 
в кабинете 30 тысяч, упакован
ных в «дипломат».

Было ясно, что некоторые 
газеты выполняют определён
ный политический заказ. И я 
решил предпринять новый от
ветный шаг, на этот раз по пар
тийной линии.

В Уставе КПСС предусмотре
но, что каждый член партии 
имеет право обратиться с во
просами, заявлениями и пред
ложениями в любую партий
ную инстанцию, вплоть до ЦК, 
и требовать ответа по сущест
ву. Я решил воспользоваться 
этим правом и обратился с за
явлением в ЦК КПСС, >В нем 
писал, что обвинения, выдви
нутые следователями Гдляном 
и Ивановым против меня, — 
провокация против Политбюро 
в целом.

Я писал также, что пресса 
много помогает перестройке. 
Но, к сожалению, некоторые 
средства массовой информа
ции предоставляют свои стра
ницы для шельмования людей, 
еще до суда обвиняя их в 

преступлениях, восстанавливая 
против них общественное мне
ние.

Мое заявление было зачи
тано Горбачевым на Пленуме 
ЦК КПСС 22 мая. Но обнаро
дование моего заявления на 
Пленуме прошло как-то черес
чур уж спокойно. Мне-то ка
залось, что есть весомый по
вод поговорить о том, что по 
стране уже набирает силу эк
стремизм. Но нет, случай об
судить осложняющуюся ситу
ацию был в очередной раз 
упущен. Горбачев никак мое 
заявление не комментировал. 
Просто зачитал заранее сос
тавленную резолюцию с пору
чением Генеральному проку
рору проверить факты.

А вскоре настал первый 
Съезд народных депутатов 
СССР...

Прискорбно, что выступления 
некоторых депутатов ноеили 
остро оскорбительный харак
тер. По этой части особенно (и 
не один раз!) отличался Чер
ниченко, который из активного 
приверженца колхозной дерев
ни вдруг превратился я ярого 
врага колхозного строя. Чер
ниченко, которого пресса к 
тому времени нарекла «прог
рессивным», явно пытался на
брать очки на критике Лигаче
ва. А я слушал его и вспоми
нал, что именно он, журналист 
Юрий Черниченко, в свое вре
мя был подручным не кого- 
нибудь, а... Медунова.

Такие выступления пере
межались с клеветническими 
атаками со стороны Гдляна. 
Все вместе создавало вполне 
определенный сильный нажим 
не только на меня, но и на По
литбюро, на Коммунистичес
кую партию как таковую. Я 
несколько раз слал в прези
диум записки с просьбой пре
доставить мне слово для от
вета, один раз в письменной 
форме обращался лично к 
Горбачеву. Однако шли дни, 
ситуация на съезде продол
жала развиваться в опреде
ленном направлении, а слова 
мне не давали.

Поначалу я предполагал, 
что Горбачёв хочет сам внес
ти ясность, лично ответить на 
перехлесты. Допускаемые 
иными ораторами. Тем более, 
поводов для такого ответа бы
ло предостаточно: во время 
некоторых выступлений в за
ле раздавались возмущенные 
возгласы. Тут было самое вре
мя вмешаться и расставить 
все точки над «и».

Но Горбачев молчал. Хотя 
на съезде целая группа ора
торов выступила в мою защиту.

Он промолчал даже тогда, 
когда к нему напрямую обра
тился с трибуны съезда писа
тель Валентин Распутин. Под ап
лодисменты Зала он спросил 
Михаила Сергеевича: как он 
может прокомментировать ут
верждение части прессы и от
дельных ораторов, будто Ли-, 
гачев во время зарубежных 
поездок Генерального секре
таря чуть ли не готовит пере
ворот? Почему Михаил Серге
евич никак не реагирует на без
доказательные нападки на Ли
гачева? Неужели не ясно, кто 
будет следующей мишенью?

Выступлние Распутина было 
смелым, предельно откровен
ным и политически точным. В 
нем содержался прямой, не
двусмысленный вопрос Михаи
лу Сергеевичу.

Но Горбачев и тут не сре
агировал.

Признаться, в тот раз я внут
ренне похвалил себя за то, что 
18 мая связался с Горбачевым 
по спутниковой связи и поста
вил вопрос о публикации «Ка
тегорического протеста». Я по
казал крайнюю степень реши
мости, отказ повлек за собой 
скандал. На съезде я понял, 
что в тот раз чувство полити
ка меня не обмануло: если бы 
вопрос о публикации протеста 
начали решать, «всесторонне 
обдумывая», как предлагал 
Медведев, дело наверняка уш
ло бы в песок.

А сейчас хочу сказать о 
том, что выступление на съез
де Валентина Распутина оказа
лось поистине пророческим. Не 
встречая отпора со стороны 
Горбачева, Гдлян и Иванов бы
стро исчерпали набор допусти
мых с их стороны обвинений 
в мой адрес, — а вели они се
бя, надо сказать, весьма осто
рожно (об этом речь впереди). 
Интерес к «героям-следова
телям» стал ослабевать. Тогда- 
то они и принялись за самого 
Г орбачева.

Вот тут, на одном из заседа
ний Политбюро, Михаил Сер
геевич и завел речь о том, что 
клевета в адрес Политбюро не 
прекращается, более того, ши
рится.

Я сказал:
— Знаете, почему так полу

чается?
— Почему? — заинтересо

ванно откликнулся Горбачев.

Я ответил четко, предельно 
ясно:

— Потому, что нет у нас 
Ленина. Он всегда защищал 
от несправедливых нападок 
тех, кто работал рядом с мим.

Наступила мертвая тишина.
Горбачев с особым внима

нием перебирал лежащие 
перед ним бумаги. Потом, так 
и не ответив мне, перешел к 
очередному пункту повестки 
Дня.

Это был единственный слу
чай, когда вопрос о клевете 
Гдляна в мой адрес возник на 
заседании Политбюро, — воз
ник своеобразно и, конечно, 
косвенно. Возник, чтобы не 
получить своего развития. Си
туация сложилась поистине 
поразительная. Среди членов 
Политбюро был человек, ко
торого публично подозревали 
во взяточничестве. И все де
лали вид, будто ничего такого 
вовсе и не происходит. Конеч
но, я отчетливо ощущал со
чувствие со стороны Рыжко
ва, Воротникова, Зайкова, 
Лукьянова, Крючкова, Влесо- 
ва, Язова, Бирюковой, Бакла
нова и других. Дело ведь не в 
словах, а в человеческой по
рядочности. Зато Медведев и 
Яковлев вели себя подчеркну
то равнодушно. А ведь имен
но средства массовой инфор
мации, которыми они занима
лись, организовали травлю. Как 
раз те средства информации, 
главные редакторы которых 
были утверждены с подачи 
Яковлева. Я-то хорошо помнил, 
как все происходило...

Во многих принципиальных 
вопросах расхожусь с Ельци

ным. С ним у меня были когда- 
то нормальные отношения, но 
ход политических процессов 
переместил нас по разныэ 
стороны «баррикад». К тому 
же он предал интересы пар
тии, покинул ее ряды. Что ж, 
такова жизнь. Зато критикуя 
друг друга, ни Ельцин, ни я не 
опускались до прямых оскорб
лений. Но когда я прочитал 
книгу «Исповедь на заданную 
тему» и увидел, что Ельцин 
особо выделяет симпатиями 
Яковлева, то, конечно, не мог 
не вспомнить разговор в Оре
ховой комнате, где собираются 
перед заседанием члены По
литбюро. Как-то зашла речь о 
Ельцине, и Яковлев бросил:

— Ельцин — это параноик.

Однако на встрече с обще
ственностью Черемушкинского 
района Москвы, отвечая на 
поступивший вопрос, Яковлев 
сказал: «Ельцин — нормаль
ный политический деятель» А 
после заявления Ельцина на 
XXVIII съезде о выходе из 
КПСС ни кто другой из руко
водства, как Яковлев, позвонил 
ему и произнес: «Держись, 
Борис Николаевич». Между 
тем делегаты съезда расценили 
поступок Бориса Николаевича 
иначе, послав уходящему из 
зала Ельцину слова: «Позор, 
предатель!»...

Сразу перейду к сентябрь
скому Пленуму ЦК КПСС 1989 
год», на котором с официаль
ным сообщением выступил Ге
неральный прокурор А. Я. Су
харев.

Оно было обстоятельным, со 
множеством примеров и фак
тов злоупотреблений следова
телей. В зале Пленума стояла 
гнетущая тишина. Я смотрел 
на участников заседания и чув
ствовал, что многих тревожит 
одна и та же мысль: почему 
творится такой разбой? Что, в 
конце концов, происходит в 
стране? Неужели это и есть 
перестройка? Идет открытое 
шельмование Политбюро, 1 ру
ководящих кадров в центре и 
на местах, деятелей науки, ку
льтуры, достойных коммуни
стов. Ведь методы Гдляна один 
к одному напоминают страш
ные факты фабрикации дел в 
период сталинских репрессий. 
Неужели мы накануне этого?..

Пленум, как обычно, вел 
Горбачев. Во время выступле
ния Сухарева мы с ним в пре
зидиуме обменивались репли
ками, и я почувствовал, что у 
Генерального секретаря наст
роение такое: нечего тут об
суждать, надо принять поста
новление и заканчивать. Но 
меня это не устраивало. Я 
сказал, что готов выступить и 
буду просить слова.

— Да зачем? И так все ясно, 
надо браться за постановле
ние, ответил Горбачев.

— Нет, Михаил Сергеевич, 
я не согласен, — твердо воз
разил я. — Если не дадите мне 
слова, все равно пойду на три
буну.

По настроению в зале я чув
ствовал, что мне надо высту
пить, призом обязательно. Мое 
отмалчивание будет истолко
вано превратно. Хватит того, 
что фактически зажали рот на 
Съезде народных депутатов. 
Многие ведь думали, что я 
промолчал сам, не знали о мо
их записках в президиум съез
да.

Горбачев, видимо, понял, что 
на этот раз меня не удержать. 
В случае конфликта обращусь 

прямо к Пленуму и Пленум ме
ня поддержит. Короче говоря, 
слово мне было предоставле
но.

Выступалось мне нетрудно, 
говорил откровенно о том, что 
наболело. Зал близко прини
мал мои переживания, все по
нимали, что речь ведь не толь
ко обо мне идет — о судьбе 
страны. Шельмование и , мо
ральный террор всегда пред
шествуют физическим распра
вам. Это мы уже проходили в 
нашей истории.

В конце выступления возра
зил Горбачеву, который днем 
раньше, в начале Пленума, го
воря о трудностях в стране, в 
очередной раз призвал не нер
вничать. Сегодня, когда собы
тия приняли катастрофический 
характер, наш спор с Горба
чёвым на сентябрьском Пле
нуме ЦК 1989 года выглядит 
символичным. «Консерватор» 
Лигачев предупреждал об опа
сности сепаратизма, вспышек 
националистических страстей, 
развала экономики и государ
ства, предлагал принять спе
циальную резолюцию о един
стве партии, о том, что необ
ходимо, пока не поздно, удер
жать страну от сползания в 
пропасть.

А в ту пору Горбачев при
зывал «не нервничать».

Как распорядилась история, 
кто оказался прав, — сегодня 
ясно каждому. И дело тут во
все не в амбициях. Я еще и 
еще раз утверждаю: нынешне
го катастрофического разви
тия событий можно было из
бежать!

«Лигачев 
против
Гдляна?»

27 июня 1983 года, накануне 
XIX партийной конференции, я 
получил письмо такого содер
жания:

«бы сейчас перед конфе
ренцией очень заняты и по
пасть к вам трудно. Поэтому 
убедительно прошу вас обяза
тельно прочитать мое письмо, 
может быть, последнее. Воп
рос стоит о моей чести. Я сей
час из бывшего руководителя 
превращаюсь в преступника. 
Такое общественное мнение 
создают некоторые газеты и 
журналы. Еще и еще раз про
шу поверить мне, коммуни
сту, что я никогда никаких по
дачек, взяток не брал и нико
му не давал. Все это клевета! 
Направленный удар по мне. 
Есть группа обиженных людей, 
котбрые хотят уничтожить ме
ня и отомстить за все, что я 
Сделал в борьбе с негативны
ми явлениями я республике 
при большой помощи ЦК 
КПСС. Очень прошу внима
тельно рассмотреть мою прось
бу и по справедливости ре
шить мои вопросы. С боль
шой надеждой смотрю и жду, 
что наш Центральный Коми
тет оградит от клеветы комму
ниста.

С большим уважением к 
Вам Усманходжаев».

Усманходжаева до 1983 года 
я не знал, никогда с ним рань
ше не общался. Предложение 
выдвинуть его на пост первого 
секретаря ЦК КП Узбекистана 
поступило от Черненко. В тот 
период Андропов уже лежал а 
больнице, и кадровые дала всё 
больше переходили к Чернен
ко.

Кстати, вспоминаю, что в 
1983—84 годах, когда я рабо
тал заведующим орготделом 
ЦК, некоторые члены Полит
бюро пытались оказывать вли
яние на те или иные назначе
ния. В частности, несколько 
раз мне звонил Романов и да
вал понять, что обижен:

— Я почему-то ничего не 
знаю об этом кадровом пред
ложении...

Однако у меня для таких 
всегда был готов четкий от
вет:

— Я решаю кадровые воп
росы с товарищем Андропо
вым, а в его отсутствие — с то
варищем Черненко. И вношу 
на заседание Политбюро. — 
Затем твердо добавлял: — И 
впредь так будет.

Романов почял, что со мной 
каши не сваришь.

Осенью 1983 года, когда 
решался вопрос с Уеманход- 
жаевым, Черненко был вто
рым секретарем ЦК, но уже 
заметно возрастал вес Горба
чева. Хотя он занимался воп
росами сельского хозяйства и 
формально не мог оказывать 
решающего влияния на кадро
вые назначения. Однако в ка
бинете Черненко я часто за
ставал Михаила Сергеевича, и 
он принимал активное участие 
в обсуждении кандидатуры. 
Когда Черненко рекомендо
вал Усманходжаева, Горбачев 
и другие члены Политбюро и 
Секретариата ЦК его поддер
жали.

Таковы факты. В этой связи 
просто нелепыми выглядят ут

верждения некоторых моих 
критиков, будто бы я покро
вительствовал Усманходжаезу.

Перед XIX партконферен
цией, когда я получил от не
го письмо, я посчитал, что во 
всем должно разобраться 
следствие. Разве мог я пред
положить, что письмо ОТ Уе- 
мёнходжаева не будет послед
ним; что я получу от него еще 
одно письмо?

И какое!
Но тут следует воскресить в 

памяти последовательность 
событий.

Усманходжаева арестовали 
19 октября 1988 года. На пер
вом допросе он вообще отри
цал свою причастность к взят
кам. Затем допрос был про
должен в воскресенье 23 ок
тября, хотя юристам хорошо 
известно, что без самой край
ней необходимости по вос
кресным дням следственные 
действия не проводятся. Тем 
не мёнее, следователи органи
зовали допрос именно в воск
ресенье. Думаю, это было сде
лано с целью психологическо
го давления на обвиняемого, 
создания взвинченной атмо
сферы. И еще для того, чтобы 
обойтись без лишних свиде
телей.

Вот тогда-то, в воскресенье, 
в протокола допроса и «за
мелькали» фамилии одиннад
цати руководящих работников 
партии, аппарата ЦК КПСС, 
союзной прокуратуры.

Моей фамилии среди них не 
было.

Она появилась 25 октября, 
на следующем допросе.

Одновременно Усманходжаев 
направил Генеральному проку
рору СССР заявление, в кото
ром просил поручить рассле
дование его дела только Гдля
ну и Иванову, а также их не
посредственному начальнику 
Каракозову, которым он «аб
солютно доверяет». В заявле
нии говорилось, «что другим 
сотрудникам никаких серьез
ных показаний давать не бу
дет».

А затем произошло нечто 
неожиданное, видимо, Гдля
ном незапланированное, по су
ти, сорвавшее всю игру, весь 
Замысел. Полностью получив 
следствие в свои руки, следо
ватели, видимо, слишком лихо 
взяли с места в карьер, и 
Усманходжаев сразу помял, 
какую страшную ошибку он 
совершил, поддавшись на их 
посулы.

Моя фалАилия продержалась 
в показаниях только восемь (!). 
дней.

Над следователями нависла 
угроза разоблачения, и они 
решили сыграть ва-банк. Вот 
почему на ленинградском те
левидении возник Иванов. Ведь 
моя фамилия продержалась в 
показаниях всего-навсего во
семь дней. Усманходжаев 
очень быстро отказался от 
оговора, а косвенных доказа
тельств моей причастности к 
взяточничеству у следовате
лей не было абсолютно. Меж
ду ноябрем 1988 года и маем 
1989 года прошло полгода. 
Так вот, с позиций порядочно
сти, нравственности, —• можно 
ли было скрывать от телезри
телей тот факт, что Усманход
жаев взял назад свои показа
ния?

А политические события в 
стране, между тем, продолжа
ли стремительно раскручи
ваться. После того, как на сен
тябрьском Пленуме ЦК 1989 
года обвинения следователя с 
мен« были полностью сняты, 
нападки со стороны прессы не 
прекратились, — это безуслов
но был политический заказ. 
Они, конечно, связывали руки, 
мешали в полной мере проти
востоять тем действиям, кото
рые я считал дестабилизиру
ющими, деструктивными. Но я 
продолжал драться. Думаю, 
рано или поздно будут обна
родованы документы заседа
ний, совещаний в ЦК и из них 
станет ясно, что мои предпо
ложения неизменно были на
целены на то, чтобы не допу
стить сползания в кризис. Если 
бы к ним прислушались!

На мой взгляд, первым яв
ным симптомом серьезного 
недуга, охватившего перестрой
ку, стал второй Съезд народ
ных депутатов СССР, который 
много времени потратил на 
разбирательство скандальных 
вопросов. «Дело Гдляна», «Тби
лисское дело», «пакт Молото
ва — Риббентропа»... Не мно
говато ли для одного раза?

Когда шло разбирательство 
пп докладу комиссии, прове
рявшей следственную группу 
Гдляна, ему, конечно, предо
ставили слово. Все ждали, что 
он, наконец, предъявит кон
кретные доказательства моей 
виновности. Ведь такой удач
ный момент! — по телевиде
нию на него смотрят десятки 
миллионов людей, самая вы
сокая трибуна страны, здесь 
же иностранные журналисты. 
Поистине звездный час для то
го, чтобы с треском разобла
чить «кремлевскую мафию». 
Но, увы, Гдлян никаких конк
ретных фактов опять не при
вел, вызвав сильное раздраже
ние в зале.

Забегая вперед, скажу, что 
в апреле 1990 года сессия Вер
ховного Совета СССР рассмот
рела выводы созданной съез
дом комиссии для проверки 
материалов, связанных с дея
тельностью следственной груп
пы Гдляна, и приняла специ
альное постановление. В нем 
осуждены «бездоказательные 
заявления народных депутатов 
СССР T. X. Гдляна и Н. В. Ива
нова, порочащио Верховный 
Совет СССР, отдельных народ
ных депутатов и должностных 
лиц», и сделано предупрежде
ние: «в случае продолжения 
такой деятельности Верховный 
Совет СССР выступит с ини
циативой лишения их депутат
ской неприкосновенности». 
Кроме того. Верховный Совет 
дал согласие на увольнение 

следователей из прокуратуры. 
Они уволены.
В общем-то, я мог бы тор

жествовать. Однако настроение 
было прескверным: Ч Душе 
чувствовал, что на страну на
двигается большая беда. Пом
нится, в дни союзного съезда 
депутаты решили возложить 
венок к Мавзолею В. И. Лени
на. Мы плотной группой шдга- 
ли через весь Кремль к Спас
ской башне, чтобы выйти на 
Красную площадь. Ко мне по
дошел Горбачев, взял под 
руку, спросил, как настроение, 
Я находился под впечатлени
ем только что состоявшихся, 
поразивших меня дебатов по 
«Тбилисскому делу» и задал 
ему встречный вопрос:

— Почему никто из руко
водства нё выступал по «Тби
лисскому делу» и не расска
зал о разговоре в аэропорту, 
когда вы прилетели из Лондо
на и когда поручили Шевард
надзе срочно вылететь в 
Тбилиси?.. В вашем окруже
нии, Михаил Сергеевич, есть 
непорядочные лЮди. Они по
губят вас.

Мы шли по Кремлю быстро, 
кучной группой, и я намерен
но говорил громко, чтобы мои 
слова слышали идущие рядом.

— Ты что, считаешь, что вот 
и Лукьянов такой? Он ведь 
тоже в моем окружении, — 
спросил Горбачев, показывая 
на шедшего рядом Анатолия 
Ивановича.

— Лукьянов — нет. Прежде 
всего говорю о Яковлева, вы 
знаете его. Придет время, вы 
поймете...

— Ты неправ.
— Нет, вы неправы, Михаи» 

Сергеевич, — ответил я. — 
Придет время, поймете.»

— Ты возбужден, — пытёлея 
успокоить меня Горбачев.

— Трудно быть безразлич
ным. когда в стране предгро
зовые события, — ответил я.

Разговор явно не получался, 
не клеился. Поняв это, я рез
ко, пожалуй, чересчур резко, 
демонстративно отошел » 
сторону.

В тот раз я откровенно вы
сказал Горбачеву то, что бы
ло обдумано давно. Здесь 
нет необходимости детально 
вдаваться в эту тему, однако 
не могу не сказать, что бли
жайшее окружение Горбаче
ва, котооое помогал форми
ровать Яковлев, весьма силь
но Влияло на Михаила Сер
геевича. Некоторые из этого 
окружения затем бежали, 
как... с тонущего корабля, об
давая Горбачева грязью.
■ На Политбюро было немало 
случаев, когда обсуждавший
ся вопрос по своем логике и 
по существу требовал от всех 
членов ПБ высказать свое 
мнение. И, естественно, Ми
хаил Сергеевич требовал это
го от каждого из нас. Но 
Яковлев молчал. Порой Ми
хаил Сергеев-ия даже сер
дился:

— Александр Николаевич, а 
твое мнение каково?

Но Яковлев нередко все- 
таки уходил от прямого от- 
вета.

Хотя это, конечно, частности, 
Вопрос об окружении Горба
чева куда серьезнее,..

Мне не раз предлагали по
дать в суд на Гдляна и Ива
нова — за клевету. Эти тре
бования содержались во мно
гих письмах, телеграммах.

Об этом же настойчиво го
ворили мне люди во время 
моих командировок по стра
не. Не просто говорили — 
требовали от меня этого. Ра
зумеется, на эту тему захо
дили разговоры в семье.

Почему же я асе-такм не 
подал в суд за клевету?

Я не робкого десятка, од
нако сломя голову бро 
саться к драку не люблю. 
Сначала провожу глубокий 
анализ ситуации. И когда на
чала вызревать мысль 0 том. 
чтобы обратиться с иском в 
суд, я прежде всего попросил 
московских юристов помочь 
мне в правовом анализе воз
никшей ситуации. Начали 
скрупулезно, слово за словом 
изучать выступления следова
телей и не без удивления об
наружили, что в них нет... 
криминала. Да, да, как это ня 
странно, как это ни порази
тельно, ни Гдлян, ни Иванов 
ни разу не сказали ничего 
такого, что можно было бы 
инкриминировать им в судеб
ном порядке. Те, кто развя
зал против меня клеветниче
скую кампанию, действовали 
ловко: пресса на все лады 
муссировала «обвинения во 
взяточничестве», а сами об
винителя ходили вокруг да 
около, говорили о том, что 
моя фамилия «замелькала» в 
деле, что я причастен к 
«кремлевской мафии» и так 
далее, и тому подобное. Не 
впрямую взяточником меня ни 
разу не назвали! Нм разу не 
использовали прямые опреде
ления, а создавали нужное 
впечатление косвенно.

Действительно, политиче
ские ловкачи...

Правде надо смотреть в 
глаза. В нашей жизни, в ком
мунистической партии были и 
такие люди, как медуновы. 
щелоковы. Народ много на
терпелся от них, видел, что 
они живут двойной мооалью. 
прикрываются высокими сло
вами, а на деле преследуют 
свои корыстные интересы. 
Люди невольно думали: раз 
было позволено этим, навер
ное. можно было я другим, 
нынешним руководителям. 
Вот почему ложь, клевета 
Гдляна попали на благодат
ную почву, были восприняты 
как истина. Это Лектор объек
тивный, с ним нельзя не счи
таться.

Но играть на справедливом 
негодовании народа недо
стойно!
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Мнение

Обыкновенный
тоталитаризм
ЛЮДИ старшего и сред

него возраста, не очень 
знакомые с историей, до 
сих пор не могут понять, как 

в Германии в 1933 году к вла
сти пришел Гитлер, которого 
поддержала большая часть на

селения страны. Ведь на тех вы
борах за компартию голосова
ло около- 7 млн. избирателей, 
несколько меньше получили со
циал-демократы. Все становит
ся ясно, когда прочитаешь ста
тью испанского философа Хо
се Ортеги-иТассета «Восста
ние масс» (журнал «Вопросы 
философии», номера 3, 4 за 
1989 г.) и статью лауреата 
Нобелевской премии эконо
миста и социолога Ф. Хайека 
«Дорога к рабству» (журнал 
«Вопросы философии», номера 
10, 11, 12 за 1990 г.) Оказыва
ется, социалистические идеи, 
уже давно получившие под
держку в широких слоях гер
манского общества, с самого 
начала были тесно связаны с 
национализмом. Характерно, 
что наиболее значительные 
предшественники национал-со
циализма — Фихте, Робертус 
и Лассаль — являются в тоже 
время отцами социализма. По
ка в немецком рабочем движе
нии широко использовался тео
ретический социализм в его 
марксистской версии, автори
тарные и националистические 
концепции находились в тени. 
На выборах в рейхстаг в 
1898 г. социал-демократы по
лучили почти 25 процентов 
мест. Но они не особенно стре
мились к борьбе за социальные 
права рабочего класса, т. к. 
выражали, в основном, интере
сы рабочей аристократии.

Начиная с 1914 г. из рядов 
германских марксистов один за 
другим стали выдвигаться про
поведники, обращавшие в на
ционал-социалистическую веру 
уже не консерваторов и реак
ционеров, а рабочих и идеали
стически настроенную моло
дежь. Молодежь Германии ви
дела в либерализме своего 
главного врага. Идея борьбы с 
либерализмом объединила со
циалистов и консерваторов, вы
ступавших единым фронтом. 
Достигнув своего апогея, она 
привела к появлению гитлериз
ма.

Оказывается. коммунисты, 
социал-демократы и фашисты, 
боролись за людей, которые 
придерживались социалистиче
ских $зрдмов. Главными их 
противниками были либералы. 
Но не те либералы, которых 
изображают из себя сторонни
ки Жириновского. Жиринов
ский опошлил само название 
«либерализм». Идея организа

ции, идущей сверху и прони
зывающей все общество на
сквозь, получила в Германии 
особое развитие благодаря, то,- 
му, что здесь были созданы 
уникальные условия, позволяю
щие специалистам в области 
науки и техники влиять на по
литику и формирование обще
ственного мнения. Еще в не
давнем прошлом в Германии 
профессора, активно занимаю
щиеся политикой, играли при
мерно такую же роль, как во 
Франции политики-адвокаты. 
При этом далеко не всегда 
ученые политики отстаивали 
принципы свободы. «Интеллек
туальная нетерпимость», свой
ственная нередко людям науки, 
надменность, с которой спе
циалисты воспринимают мне
ния простых людей, и презре
ние ко всему, что не является 
результатом сознательной ор
ганизации, осуществляемой 
лучшими умами в соответствии 
с научными представлениями— 
все эти явления были хорошо 
знакомы немцам за несколько 
поколений до того, как они 
стали сколько-нибудь заметны
ми в Англии. Во всех тотали
тарных странах некоторые 
науки стали поставщиками 
официальной мифологии, ис
пользуемой властями для воз
действия на разум и волю 
граждан. Характерно, что в 
этих областях ученые даже не 
делают вид, что занимаются 
поиском истины, а какие кон
цепции надо разрабатывать и 
публиковать — это решают 
власти. Верцо, что большинст
во людей не способны мыслить 
самостоятельно, что они, в ос
новном, придерживаются об
щепринятых суждений и чувст
вуют себя одинаково хорошо, 
исповедуя взгляды, усвоенные 
с рождения или навязанные в 
результате каких-то более 
поздних влияний. Свобода мыс
ли в любом обществе играет 
важную роль лишь для мень
шинства. Но это не . означает, 
что кто-либо имеет право оп
ределять, кому эта свобода мо
жет быть предоставлена. Ника
кая. группа людей не может 
присваивать себе власть над 
мышлением и взглядами дру
гих. Этот процесс взаимодейст
вия видов, обладающих раз
личным знанием и стоящих на 
разных точках зрения, и явля
ется основой развития мысли. 
Социальная природа, человече
ского разума требует поэтому 
разномыслия. Отсюда «плани
рование» и «организация» ин
теллектуального развития, как 
и всякого развития вообще — 
это абсурд, противоречие в 
терминах. Трагедия коллекти

■тгй « врко^итетои: он овреяе- 
ляет, что лучше, а что хуже, 
что нужно, я что не нужно, кто 
полезен, я кто бесполезен. Ус
танавливая неравноценность 
различных людей и нх потреб
ностей, план, по сути, вводит 
дискриминацию, перечеркивая 
формальное равенство всех пе
ред законом: то, что по плану 
разрешено одним, оказывается 
запрещено другим. При отсут
ствии системы нравственных 
ограничений вступает в дейст
вие механизм «обратного от
бора»: выживают и оказывают
ся наверху «худшие», т. е. кто 
полностью свободен от ненуж
ного бремени нравственных при
вычек и, не колеблясь, решается 
на самые грязные дела. Когда 
вместо денежного вознаграж
дения люди будут получать об
щественные отличия, привиле
гии или влиятельные должно
сти, лучшее жилье пли пищу, 
возможности для путешествий 
или получения образования — 
все это будет означать, что 
они полностью лишатся свобо
ды выбора. А те, кто станет 
все это распределять, будут 
принимать решения не только 
о размерах, но и формах воз
награждения. Власти, управля
ющие экономической деятель
ностью, будут контролировать 
отнюдь не только материаль
ные стороны жизни. В их ве
дении окажется распределение 
материальных средств, необхо
димых для достижения любых 
целей, и кем бы ни был вер
ховный контролер, распоряжа
ясь любыми средствами, он 
должен будет решать, какие 
цели достойны осуществления, 
а какие нет. В этом и состоит 
суть проблемы. Экономический 
контроль неотделим от контро
ля над всей жизнью людей, 
ибо, контролируя средства, не- 
льзя не контролировать и це
ли. Монопольное распределение 
средств заставит планирующие 
инстанции решать и вопрос о 
ценностях, устанавливать, ка
кие из них являются более вы
сокими. а какие — более низ
кими. В конечном счете — оп
ределять, какие убеждения лю
ди могут исповедовать и к че
му они должны стремиться. 
Так называемая экономическая 
свобода, которую обещают нам 
сторонники планирования, как 
раз и означает, что мы будем 
избавлены от тяжкой обязан
ности решать наши собствен
ные экономические проблемы, а 
заодно от связанной с ними 
проблемы выбора. Выбор бу
дут делать за нас другие. В 
конкурентном обществе можно 
купить все (или почти все), за 
платив определенную цену, 
пу-сть даже высокую.

Опыт немцев прибавил им 
мудрости и избавил от иллю
зий: они поняли, что никакие 
благие намерения, никакая эф
фективная организация не 
сохраняет человечности в си
стеме, где отсутствует свобода 
и ответственность личности.

По материалам статей 
Ортеги-и-Гассета и Хайека 

подготовил В. ВЛАСОВ.

вистской мысли заключается в 
том, что постулируя вначале 
разум как верховный фактор 
развития, она в конце прихо
дит к его разрушению, ибо не
верно трактует процесс, явля
ющийся основой движения ра
зума. Смирение перед социаль
ными силами и терпимость к 
различным мнениям, характер
ные для индивидуализма (ли
берализма), являются тем са
мым противоположностью ин
теллектуальной гордыне, стоя
щей за всякой идеей руковод
ства общественной жизнью.

Несложно лишить большин
ство людей способности само
стоятельно мыслить. Но надо 
еще заставить молчать мень
шинство, сохранившее волю к 
разумной критике.

ХАИЕК пишет, что доста
точно обществу начать 
реализацию идеи цент
рализованного планирования 

экономики, что является одним 
из основных требований реали
зации социалистического вари
анта социальной справедливо
сти, и оно пойдет прямым Пу
тем к рабству, «казарменному* 
социализму. Ведь план уста
навливает иерархию четко оп
ределенных целей, и концент
рация власти выступает' необ
ходимым условием их достиже
ния. Система централизованно
го управления, когда решения 
принимают, исходя из сообра
жения выгодности в каждом 
отдельном случае, без оглядки 
на какие-то общеобязательные 
стабильные принципы права, 
являет собой царство голой 
целесообразности. Твердые 
юридические правила и нормы 
сменяются конкретными пред
писаниями и инструкциями, 
верховенство права — верхо
венством политической власти, 
ограниченная форма правле
ния — неограниченной. Точно 
так же несовместимо царство 
целесообразности с существо
ванием каких бы то ни было 
абсолютных этических норм и 
правил: нравственным призна
ется все, что служит достиже
нию поставленных целей, неза- 

• висимо от того, к каким сред
ствам и методам приходится 
для этого прибегать. Но так 
как органы власти физически 
не в состоянии издавать прика
зы по каждому ничтожному 
поводу, образующиеся пустоты 
заполняются квазипринципами 
квазиморали. «Квази» — пото
му что она предназначается 
для нижестоящих и ее когда 
угодно могут перекроить в со
ответствии ' с изменившимися 
условиями момента. План не 
явно содержит в себе всеобъ
емлющую систему предпочте-

Мини - рецензия

ЗДРАВОМЫСЛЯЩЕЕ СУМАСШЕСТВИЕ
16 сентября труппа »Наив

ный театр» вернулась со вто
рого Международного фести
валя кукольных театров »Ря
занские смотрины». II сразу 
в »бой». 17—18 сентября 
свердловский зритель знако
мился с новой работой теат
ра по пьесе Петера Вайса 
«Марат-Сад.».

Фестиваль, в целом, прохо
дил интересно. Несмотря на 
агрессивно настроенную кри
тику, холодность и разобщен
ность среди участников, зри

• ХОККЕЙ Чемпионат СССР• ФУТБОЛ

А В ПОДАРОК-ШАГОМЕР
На екатеринбургском стадио

не «Динамо» прошел турнир 
детских «дворовых» команд по 
футболу. Соревновались ребя
та 1981—83 гг. рождения на 
кубок ассоциации «Здоровье 
детей через физическую культу
ру и спорт».

Первое место завоевали 
юные футболисты «Олимпий
ца» (Полевской, тренер — 
А. Фарнин);' на втором—«Меч
та» (Нижнцй Тагил, тренер— 
В. Стариков), на третьем—ка- 
менск-уральский «Уралец», тре
нер — В. Авдеев.

Лучшему бомбардиру турни
ра Алексею Колмагорову из 
Полевского был вручен и ин
дивидуальный приз ассоциации 
— шагомер.

мямвяававяаямнвмм^ 

тели принимали фестивальную 
программу тепло и по-хозяй
ски гостеприимно.

Много интересных встреч, 
знакомств, перспектив.

— Должно быть, нелегко 
так вот сразу, без передыш
ки, опять приниматься за ра
боту?

— Да, нелегко, — ответил 
художественный руководитель 
театра Альберт Зинатулин. — 
Но мы очень скучали по Ека
теринбургу, по «нашему» зри
телю.

И вот — премьера.
Маски, обезображенные су

дорогами боли, страха, отчая
ния, ужаса, безумно выкра
шенные в неправдоподобные 
цвета.. Это — лики героев ис
торических событий времен 
Французской революции. II 
вот они оживают и становят
ся обыкновенными людьми, 
которые, совершают глупости 
и ошибки, переживают стра
сти и похоть и мечтают наив
но о революциях и обновле
ниях.

Турнирная таблица 
(положение на 2 октября)

В
«Трактор» 4
«Динамо» М 4
«Химик» 3
«Спартак» 3
«Крылья Советов» 2
ЦСКА 2
«Авангард» 1
«Автомобилист» 2
«Лада» . 2
ХК «Рига» 2
«Торпедо» У-К 2
«Торпедо* Я 1
«Итиль» 0
«Динамо» Мн 0
«Сокол» 0
«Торпедо» НН 0

н п Ш О
0 0 18-6 8
0 0 18-7 . 8

1 0 14-11 7
0 1 14-8 6

1 1 . 1310 5
1 1 11-11 5

3 0 11-8 5
0 2 15-12 4
0 2 13-13 4
0 2 13-14 4
0 2 1617 4
1 2 10-17 3

1 3 6-15 1
0 4 10-15 0
0 4 14-21 0

0 4 5-16 0

«Наивный театр» всегда яе» 
вжидан. Вещи здесь очело
вечены, люди — овеще* лле- 
ны. Основные выразительные 
средства. — метафора, превра
щение. Ткань занавеса может 
быть одновременно и уплы
вающим кораблем, и мантией 
судьи, и рясой монахини.

Спектакль «Марат-Сад» не
прикрыто политичен и злобо
дневен. Синие больничные ба
лахоны актеров (ведь дейст
вие происходит в сумасшед
шем доме) упрямо напомина
ют блузы, в которые одева
лись агитбригады двадце ,ых. 
И вместе с тем, хоть речь 
идет о революции, никто^ не 
призывает се совершать, ни
кто не заходится в щемящем 
энтузиазме на тему «мы наш, 
мы новый мир построим».

«Марат-Сад» — это смешно. 
До боли, до слез, до мысли о 
том, что ни социализм, ни ка
питализм, ни бизнес, ни цер
ковь, ни политика не сумеют 
залечить раненую, в грязи и 
крови утопающую душу. 
И коль скоро речь зашла о 
терапии искалеченной души, 
категорическое «лечить по
добным» не должно быть 
правомочным.

И когда маркиз де Сад по'л'у- 
проплачет, полупрокричит 
свое последнее завещание, 
провозглашающее отречение 
души-палача от тела-жертвы, 
понимаешь вдруг, что и палач, 
и жертва отмечены одним 
предназначением. П нет у них 
иного выхода, чем, смело под
няв голову, нести гордое и не
легкое имя свое.

И имя это — Человек.

д. КОШКИН.

ф РИНК-БЕНДИ
Как стало известно, екате

ринбургский Дворец спорта 
«Автомобилист» предоставил 
свою крышу и, разумеется, лед 
хоккеистам без шайбы, ио е 
мячом.

С 3 по 5 октября иа хоккей- 
лом корте Дворца состоится 
один из четырех групповых 
турниров чемпионата "страны 
по ринк-бенди с участием ека
теринбургского СКА, нижего
родского «Старта», калинин
градского «Вымпела» и сыктыв
карского «Строителя». Начало 
матчей в 10, 12, 17 и 19, часов.

• СПОРТЛОТО
Результаты 39-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36».

«6 из 45»: 9. 15, 19. 30. 36, 
45.

«5 из 36»: 4. 8, 11, 21. 25
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ВАША РЕКЛАМА В САН-ФРАНЦИСКО!

ФИРМА AMERRUS INTERNATIONAL, Inc., США,
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С АМЕРИКАНСКИМИ

ФИРМАМИ HT TRADING, hic. И STANFORD TRANSFORM, Inc.
ОРГАНИЗУЮТ

В ТЕЧЕНИЕ 10 ДНЕЙ

КОММЕРЧЕСКУЮ ВЫСТАВКУ 

«ТОВАРЫ СССР В СШАь
которая пройдет в Сан-Франциско, Калифорнии, США.

Сроки проведения Выставки — первой крупной коммерческой выставки в Соединен
ных Штатах — с 3 по 12 ноября 1991 г.

Цель Выставки — реклама, продвижение и продажа советских товаров на 
американском рынке. Кроме того, фирма Amerrus International Inc. 
намеревается во время Выставки обсудить с заинтересованными сторонами возмож
ности создания совместных советско-американских предприятий.

В работе Выставки примут участие представители прессы и телекомпаний.
Представители Уральского региона на Выставке —

Уралкомбанк, АО «Карат», МП «Бриз».
Приглашаем вашу организацию принять участие в 

Выставке!
. Наш выставочный стенд к Вашим услугам. На стенде весь 

период Выставки работает переводчик.
Фирмы-устроители заинтересованы в долгосрочных коммерческих связях с советскими 

организациями-участниками и по итогам Выставки готовы заключить соответствую
щие контракты и соглашения.

Для передачи нам Вашей заявки
иа участие в Выставке и возможных вопросов обращайтесь:

Уралкомбанк, Внешне-экономическое управление — ул. Розы Люксембург. 62.
Телефон: 22-40-61.

АО «Карат». МП «Бриз» — телефон: 47-09-44.

ПРЕДПРИЯТИЕ 
«РАДИОТЕЛЕФОН »

ПРЕДЛАГАЕТ
для различных организаций 

и учреждений сотрудничество 
по расширению существующей 
сети радиотелефонной связи.

Телефоны: 23-24-17, 23-30-59.

ПРЕДПРИЯТИЕ
снимет 1-, 2-, 3-, 4-комнатные 
квартиры с телефоном в райо
не ВНЗа.

Телефон: 57-29-08.

Адрес редакции; 

620219, 
Екатеринбург, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену! к.

CANON РОЗ 29 000 р.CANON РО5И еще:автоответчики, • телефаксы, радиотелефоны,
31 000 р.

пишущие машинки с памятью, а также все расходные материалы
_________ /г,

fw Поставка в течение часа!
Наши телефоны: 51-31-77', 47-68-88

Туристско-экскурсионное 
предприятие «Альта» 

ПРЕДЛАГАЕТ ТУРИСТИЧЕСКИЕ ПУТЕВКИ 
ЧА ТРЕХПАЛУБНЫЙ КОМФОРТАБЕЛЬНЫЙ 

ТЕПЛОХОД «ЖОЛИО КЮРИ» 
по маршруту Пермь—Астрахань—Пермь 

с 11 по 24 октября.
Комфортабельные каюты 1-го, 2-го, 3-го классов. Стои

мость путевок по самой низкой в сезоне цене от 296 до 
532 рублей. Оплата за наличный и по безналичному рас
чету, а также с рассрочкой на два месяца по кредитному 
договору.

За справками обращаться по адресу: 
Свердловский Дом офицеров: вторник, среда, пятница 

с 12 до 18 часов.
Телефоны: 37-69-50, 31-24-55 
с 9 до И не 19 до 21 часа.

УРАЛЬСКОЕ СТРАХОВОЕ 
ОБЩЕСТВО

и товарищества, учрежденные 
Уральским страховым обществом, 

проводят с 14 по 16 октября 1991 года 
конференцию, на которой будут рассмотрены вопросы:

1. Развитие страхования в различных регионах страны.
2. Организация страховой корпорации.
Страховые компании, желающие присутствовать в каче

стве наблюдателей, должны подать заявки в Уральское 
страховое общество по телефону: 57-84-79.

Торговая фирма «Вадим»
принимает заказы на срочное изготовление 

ПЕЧАТЕЙ И ШТАМПОВ.
Оплата по безналичному и за наличный расчет. 

Срок изготовления печатей — 3 дня.
Наш адрес: Екатеринбург, ул. 40 лет ВЛКСМ, 16. 

Телефон; 47-93-21.

Наши телефоны:
приемная 51-28-61
зам. редактора 51-38-75
ртвет. секретарь 58-95-48
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
• секретариат 56-37-28, 56-17-12
0 якономики 58-96-11
0 репорт, группа 56-91-14,

56-17-73, 56-17-51
0 культуры 51-10-66
0 комсомольской жизни и

молодежных проблем 51-60-84
4P спорта и военно-патрио

тического воспитания 58-92-37. 
51-39-09
• писем 56-91-23. 56-17-50
41 рекламы и объявлений 

56-91-16, 56-17-71
• малое предприятие 

«НЕССИ-пресе» 
(Молодежный 
пресс-центр] 58-92-41.
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